Курганская областная универсальная научная библиотека им. А. К. Югова

Информационно-библиографический отдел

«РОССИЮ ПОДНЯЛ НА ДЫБЫ…»

К 340-летию со дня рождения Петра Первого

Библиографический указатель

Составитель: Н. Секисова

Редактор: О. Кулагина

Дизайн обложки: Ю. Кустова

«Россию поднял на дыбы...» : к 340-летию со дня рождения Петра Первого : библиогр. указ. / КОУНБ им. А. К. Югова, Информ.-библиогр. отд. ; сост. Н. Секисова. – Курган, 2012. - 77 с. - 629 назв.

ОТ СОСТАВИТЕЛЯ

Библиографический указатель отражает информацию о книгах и статьях из периодической печати, находящихся в фондах КОУНБ им. А. К. Югова. Приведены описания документальных изданий, научной, научно-популярной и художественной литературы. Главы из универсальных и исторических энциклопедий, справочных изданий, учебной литературы в данное пособие не включены.

Выявление литературы велось по электронным и традиционным каталогам и картотекам библиотеки.

Материал сгруппирован по разделам в логической последовательности.

Внутри разделов сначала представлены книги, затем статьи из периодической печати в алфавите авторов и заглавий.

При наличии нескольких изданий книги, приведено библиографическое описание последнего, поступившего в фонд библиотеки, но перечислены инвентарные номера и более ранних изданий.

Библиографические описания книг и статей приведены в соответствии с ГОСТом 7.1-2003, и учтены рекомендации для библиографических списков (п. 7.2.5.2.).

К описаниям изданий, нуждающихся в пояснении, даны аннотации.

Для удобства поиска материала пособие снабжено вспомогательным именным указателем. Цифры в нем отсылают к порядковому номеру записи.

Отбор материала окончен в январе 2012 г.

Пособие адресовано преподавателям высших и средних учебных заведений, учащимся и студентам, библиотечным работникам и всем, кто интересуется историей Отечества.

Оглавление

«Великий Государь указал» (Указы, распоряжения, письма)	5
Петр Великий: личность и эпоха	7
Реформы и внутренняя политика	29
Внешняя политика	35
Становление тяжелой промышленности	
«Морским судам быть» (Начало русского военного флота)	39
Северная война (1700-1721)	43
Град Петра (основание и архитектура Петербурга)	
Крепость Шлиссельбург. Петропавловская крепость	
Образ Петра Первого в искусстве	51
Выставки, музеи, памятные места	55
Образ Петра Первого в художественной литературе	58
Именной указатель	70

«Великий Государь указал...» (Указы, распоряжения, письма)

- **1. Воскресенский, Н. А.** Законодательные акты Петра І. Редакции и проекты законов, заметки, доклады, доношения, челобитья и иностранные источники. Т. 1 : Акты о высших государственных установлениях / Н. А. Воскресенский. М.; Л., 1945. 601 с. 63.3(2)462 **B76** 16904 кх
- **2. Гистория Свейской войны** (Поденная записка Петра Великого). В 2-х выпусках. Вып. 1 / сост. Т. С. Майкова. М., 2004. 632 с. (Памятники исторической мысли).

Выдающийся, ценнейший памятник русской исторической мысли. История создания, тексты в редакциях разного времени, комментарии историков.

63.3(2)462 Г51 1247903 кх

3. Гистория Свейской войны (Поденная записка Петра Великого). В 2-х выпусках. Вып. 2 / сост. Т. С. Майкова. - М., 2004. - 656 с. - (Памятники исторической мысли).

Примечания к первой и последней редакциям. Варианты и комментарии.

63.3(2)462 Г51 1247904 кх

4. Жажда познания. Век XVIII. - М., 1986. - 670 с. - (История Отечества в романах, повестях, документах).

Из содерж.: «Юности честное зерцало...»; Указ о праздновании Нового года (1699, декабря 20); Указ об учреждении Академии [наук] (1724, генваря 28); Указ о гражданской азбуке (1710, генваря 29).

Р2 Ж18 1075658 кх

5. Законодательство Петра I. - М., 1997. - 878 с.

67.3(2)5 3-19 1233290 чз

6. Описание изданий, напечатанных при Петре I : сводный каталог. - Л., 1972. - 270 с.

Указы и проч.

78.551.8 О-61 659379 кх

7. Петр Великий. Избранное. - М., 2010. - 488 с. - (Библиотека отечественной общественной мысли с древнейших времен до начала XX века).

Законодательные акты. Письма, записки, распоряжения. Из записок современников, анекдоты.

63.3(2)511 ПЗО 1269840 чз

8. Петр I, император. Петр Великий в его изречениях. - М., 1991. - 111 с. (Репринтное воспроизведение издания 1910 г.)

63.3(2)462 ПЗО 1192882 кх

9. Петр I, император. Письма и бумаги императора Петра Великого. Т. 8, вып. 1 : Июль-дек. 1708 г. - М.; Л., 1948. - 407 с.

63.3(2)462 ПЗО 38536 кх

10. Петр I, император. Письма и бумаги императора Петра Великого. Т. 8, вып. 2 : Июль-дек. 1708 г. - М.; Л., 1951. - 1180 с.

63.3(2)462 ПЗ5 130673 кх

11. Петр I, император. Письма и бумаги императора Петра Великого. Т. 9, вып. 1 : Янв.-дек. 1709 г. - М.; Л., 1950. - 527 с.

63.3(2)462 ПЗО 94052 кх

12. Петр I, император. Письма и бумаги императора Петра Великого. Т. 9, вып. 2 : Янв.-дек. 1709 г. - М.; Л., 1952.

63.3(2)462 ПЗО 148978 кх

13. Петр I, император. Письма и бумаги императора Петра Великого. Т. 10 : Янв.-дек. 1710 г. - М.; Л., 1956. - 870 с.

63.3(2)462 ПЗО 259354 кх

14. Петр I, император. Письма и бумаги императора Петра Великого. Т. 12, вып. 1 : Январь-июнь 1712 г. - М., 1975. - 589 с.

63.3(2)462 ПЗО 755161 772462 772463 кх

15. Петр I, император. Письма и бумаги императора Петра Великого. Т. 12, вып. 2 : Июль-декабрь 1712 г. - М., 1977. - 630 с.

63.3(2)462 ПЗО 824695 кх

16. Петр I, император. Письма и бумаги императора Петра Великого. Т. 13, вып. 1 : Январь-июнь 1713 г. - М., 1992. - 479 с.

63.3(2)462 ПЗО 1208105 кх

17. Петр І. Указ об учреждении губерний и о росписании к ним городов. 18 декабря 1708 г.; Указ о фискалах и о их должности и действии. 17 марта 1714 г.; Указ о порядке наследования в движимых и недвижимых имуществах. 23 марта 1714 г.; Табель о рангах. 24 января 1722 г.; Из генерального регламента и Устава. 28 февраля 1720 г. // Политическая история России : хрестоматия / сост.: В. И. Коваленко, А. Н. Медушевский, Е. Н. Мощелков. - М., 1996. - С. 157-185.

63.3(2)1 П50 1227110 чз

18. Указы блаженныя и вечнодостойныя памяти государя императора Петра Великого, самодержца всероссийского, состоявшиеся с 1714, по кончину его императорского величества генваря по 28 число, 1725 году. - СПб., 1739. - 1025 с.

67.3(2)5 У43 52371 фрк

Петр Великий: личность и эпоха

19. Агранцев, И. Петр Великий — хан-крестоносец? : по материалам А. Т. Фоменко и Г. В. Носовского / И. Агранцев. - М., 2005. - 544 с.

Книга представляет собой литературное расследование, в центре которого история создания образа царя-преобразователя и создателя Российской империи. Исходя из каких принципов строился этот образ? Кем и когда строился? Почему в этом образе слишком много внутренних противоречий и «темных пятен»? Опираясь на некоторые предварительные наблюдения, содержащиеся в работах создателей концепции «новой хронологии» Фоменко и Носовского, подвергая критическому анализу петровскую историографию, размышляя над возможными интерпретациями основополагающих мифологем в жизнеописании героя, автор предлагает необычную версию прочтения множества тайн и событий трехсотлетней давности. Автор стирает хрестоматийный глянец с портрета Отца Отечества, и под этим глянцем оказывается... совсем другое лицо.

63.3(2)511 А25 1260024 аб

- **20. Андерсон, Мэтью Смит.** Петр Великий / М.С. Андерсон. Ростов н/Д, 1997. 352 с. (След в истории). **63.3(2)462 A65 1232151 a6**
- **21. Анисимов, Е.** Дыба и кнут : политический сыск и русское общество в XVIII веке. М., 1999. 719 с. **63.3(2)464 A67 1238757 кх**
- **22. Анисимов, Е. В.** Петр Первый : рождение империи // История Отечества : люди, идеи, решения : очерки истории России IX начала XX в. М., 1991. С. 186-220.

63.3(2)1 И90 1255912 1190892 1191731 чз 1190893 1190894 1190895 аб

- **23. Анисимов, Е. В.** Смерть в конторке ; Печальный ужас // Анисимов, Е. В. Россия без Петра. 1725-1740. СПб., 1994. С. 13-60. Смерть и похороны Петра I. **63.3(2)463 A67 1219930 ч**3
- **24. Артемов, В. В.** Петр Великий (1672-1725) // Артемов, В. В. Русские полководцы. М., 2004. С. 85-113. **63.3(2) A86 1249563 a6**
- **25. Базилевич, К. В.** Петр I : государственный деятель, преобразователь, полководец / К. В. Базилевич. М., 1946. 55 с.

63.3(2)462 Б17 13671 кх

26. Балязин, В. Н. Петр Великий // Балязин, В. Н. Царский декамерон : от Ивана III до Александра I. – М., 2010. – С. 73-113.

63.3(2) Б20 1271198 аб

27. Балязин, В. Н. 1000 занимательных сюжетов из русской истории / В. Н. Балязин. – М., 1995. – 432 с. : ил.

Маленькие рассказы, легенды, изречения, анекдоты и пр. из жизни великих деятелей прошлого (в т. ч. Петра Первого). 63.3(2)1 **Б21** 1223461 кх

- **28. Боброва, Е. И.** Библиотека Петра I : указ.-справочник / Е. И. Боброва.- Л., 1978. 214 с. **78.34(2)759 Б72 849118 фрк**
- **29. Богословский, М. М.** Петр I : материалы для биографии. Т. 2 / М. М. Богословский. Л., 1941. 624 с.

63.3(2)462 Б74 б/н аб

30. Богословский, М. М. Петр I : Стрелецкий розыск. Воронежское кораблестроение. Городская реформа 1699 г. Карловицкий конгресс 1698-1699. Т. 3 / М. М. Богословский. - Л., 1946. - 502 с.

63.3(2)462 Б74 14063 кх

31. Богословский, М. М. Петр I : материалы для биографии. Т. 4 / М. М. Богословский. - Л., 1948. - 515 с.

63.3(2)462 Б74 38820 38821 398721 кх 54691 аб

32. Богословский, М. М. Петр I : материалы для биографии. Т. 5 / М. М. Богословский. - Л., 1948. - 316 с.

63.3(2)462 Б74 64561 кх

33. Брикнер, А. Иллюстрированная история Петра Великого / А. Брикнер. - М., 2000. - 684 с.

63.3(2)462 Б87 1242690-аб 1242691-кх

34. Буганов, В. И. Накануне Петровской эпохи; Начало славных дней Петра // Буганов, В. И. Мир истории : Россия в XVII столетии. - М., 1989. - С. 218-275.

Детство и юность Петра. Наука, культура и быт конца XVII в.

63.3(2)461 Б90 1155057 чз

- **35. Буганов, В. И.** Петр Великий и его время / В. И. Буганов. М., 1989. 187 с. 63.3(2)462 Б90 1148717, 1143648 чз 1155437 аб
- **36. Буганов, В. И.** Петр Первый // Буганов, В. И. Полководцы. XVIII в. : русские полководцы / В. И. Буганов, А. В. Буганов. М., 1992. С. 11-132 : портр. 63.3(2)464 Б90 1206654 чз
- **37. Валишевский, Казимир.** Собрание сочинений : в 5 т. Т. 2 : Петр Великий / К. Валишевский. М., 1993. 573 с.

63.3(2)462 В15 1217958 аб

38. Валишевский, Казимир. Петр Великий: историческое исследование / К. Валишевский. - М., 2004. - 474 с. - (Золотая библиотека исторического романа). 63.3(2)462 **B15** 1249757 аб

39. Валишевский, Казимир. Петр Великий. Т. 1: Кн. 1. Воспитание; Кн. 2. Личность / К. Валишевский. - М., 1990. - 422 с. (Репринтное воспроизведение издания 1911 г.)

63.3(2)462 В15 1160758 чз

40. Валишевский, Казимир. Петр Великий. Т. 2 : Кн. 3. Дело / К. Валишевский. - М., 1990. - 411 с.

(Репринтное воспроизведение издания 1911 г.)

63.3(2)462 В15 1171705 чз

41. Василевский, И. М. Петр I // Василевский, И. М. Романовы : портреты и характеристики. Ч. 1. - Новосибирск, 1991. - С. 68-127.

63.3(2)1 В19 1195590-чз 1195591-кх

42. Восстание в Москве 1682 года : сб. документов / Академия наук СССР, Ин-т истории СССР ; отв. ред. В. И. Буганов, сост. Н. Г. Савич. - М., 1976. - 347 с.

Приход в власти царевны Софьи. События, повлиявшие на развитие личности Петра. **63.3(2)462 B77 782103** чз

- **43. Восстание московских стрельцов.** 1698 год : (Материалы следственного дела) : сб. документов / Академия наук СССР, Ин-т истории СССР ; сост., авт. ист.-археогр. обзора и коммент. А. Н. Казакевич ; авт. предисл. В. И. Буганов. М., 1980. 326 с. 63.3(2)462 В77 908719 кх
- **44. Вышинский, И.** Петр Великий : комикс / И. Вышинский. М., 1992. 96 с. **63.3(2)462 В95 1200389 кх**
- **45.** Глинский, Б. Б. Царские дети и их наставники : ист. очерки для юношества Б. Б. Глинского. Курск, [1991]. 329 с. : ил.

В. т.ч. детство Петра І. (Репринтное воспроизведение издания 1912 г.)

46. Голикова, Н. Б. Политические процессы при Петре I : по материалам Преображенского приказа / Н. Б. Голикова. - М., 1957. - 337 с.

67.410.9 Г60 290575 кх

47. Головин, **Н.** Н. Петр Великий // Головин, Н. Н. Моя первая русская история : в рассказах для детей. - М., 1993. - С. 110-125.

63.3(2)1 Г61 1202248-ч3 1203090 1206956-кх

48. Гольденберг, Л. А. Петровские геодезисты и первый печатный план Москвы / Л. А. Гольденберг, А. В. Постников. - М., 1990. - 158 с.

Кратко: Петр I как основатель Московской математико-навигацкой школы, выпускники которой нередко получали назначения в картографы. Развитие русской картографии.

26.12г Г63 1168228 кх

49. Гражуль, В. С. Тайны галантного века : шпионаж при Петре I и Екатерине II / В. С. Гражуль. - М., 1997. - 318 с.

63.3(2)46 Г75 1231576 чз

50. Гребельский, П. Император Петр I Алексеевич // Гребельский, П. Дом Романовых : биографические сведения о членах царствовавшего дома, их предках и родственниках. - СПб., 1992. - С. 31-40.

63.3(2)1 Г79 1207478 чз

51. Жизнь Ивана Ивановича Неплюева, им самим писанная : [избранные страницы мемуаров] // Жажда познания. Век XVIII. - М., 1986. - 670 с. - (История Отечества в романах, повестях, документах). - С. 321-341.

Петровское время. Встреча с царем.

Р2 Ж18 1075658 кх

52. Задонский, Н. А. Петр Первый и его время // Задонский, Н. А. Любопытная старина : ист. и лит. этюды. – Воронеж, 1972. – С. 5-16.

63.3(2Р345) 3-15 675588 кх

53. Захаров, В. Н. Западноевропейские купцы в России. Эпоха Петра I / В. Н. Захаров. - М., 1996. - 346 с.

В т.ч. роль иностранных купцов в преобразованиях Петра I.

63.3(2)462 3-38 1227258 кх

54. Зызыкин, М. Вторжение естественно-правовых и протестантских принципов в Основные Законы государства при Петре I // Зызыкин, М. Царская власть в России. - М., 2004. - С. 84-99.

63.3(2) 3-96 1251129 a6

55. Иванов, И. М. Петр Великий, его жизнь и государственная деятельность // Иоанн Грозный. Петр Великий. Меншиков. Потемкин. Демидовы : биограф. очерки. - Челябинск, 1994. - С. 97-191.

63.3(2)1 И75 1217293 чз

56. Иванов, И. М. Петр Великий // Петр Великий. Меншиков. Воронцовы. Дашкова. Сперанский. - СПб., 1998. - С. 5-114. - (Жизнь замечательных людей. Биографическая библиотека Ф. Павленкова).

63.3(2)4 П30 1232030 ч3

57. Измайлова, И. А. Петр Великий. Убийство императора / И. А. Измайлова. - М., 2011. - 320 с. - (Тайны Великих).

63.3(2)511 ИЗ7 1271209 чз

58. Иловайский, Д. **И.** Царствование Петра Великого, или эпоха государственных реформ // Иловайский, Д. И. Русская история : кн. для всех.- М., 1998. - С. 165-191.

63.3(2)1 И44 1237242 кх

59. Император Петр Великий // Рассказы и черты из жизни русских Императоров, Императриц и Великих князей / сост. И. В. Преображенский. - М., 1990. - С. 4-60 : портр.

(Репринтное воспроизведение издания 1901 г.)

63.3(2)1 Р24 1175554 кх

60. Император Петр I // Триста лет царствования дома Романовых. - М., 1990. - С. 49-66.

(Репринтное издание).

63.3(2)1 Т68 1203089-чз 1203531-кх

61. История Петра Великого : для юношества : составлена по Голикову, Устрялову и Соловьеву С. А. Чистяковой. - М., 1994. - 351 с. - (История России в рассказах для детей).

(По изданию 1875 г.)

63.3(2)462 И90 1219536 чз

- **62. Ишимова, А.** История России в рассказах для детей : в 2 кн. Кн. 1 / А. Ишимова. М., 1993. 509 с. **63.3(2)4 И97 1215421 1215422 ч**3
- **63. Каменский, А.** Рождение реформатора; Начало империи // Каменский, А. Российская империя в XVIII веке : традиции и модернизация. М., 1999. С. 49-133.

Характер Петра, личность, детство, юность, деятельность на престоле, реформы.

63.3(2)464 К18 1238266 чз

64. Карамзин, Н. М. О древней и новой России в ее политическом и гражданском отношениях // Карамзин, Н.М. История государства Российского. В 12 т. Т. X-XII. - Тула, 1990. - С. 496-549.

63.3(2)1я4 К21 1174529-чз 1229807-аб

65. Кафенгауз, Б. Б. Россия при Петре Первом / Б. Б. Кафенгауз. - М., 1955. - 175 с.

63.3(2)462 КЗО 224453 919579-чз 226904-кх

66. Каштанов, Ю. Е. Эпоха Петра / Ю. Е. Каштанов. - Смоленск, 2000. - 64 с. - (Иллюстрированная история отечества).

Нравы, обычаи, события, люди.

63.3(2)462 КЗ1 1239659 чз

67. Ключевский, В. О. Сочинения : в 9 т. Т. 4. Курс русской истории. Часть 4 / В. О. Ключевский ; под ред. В. Л. Янина. - М., 1989. - 398 с.

Петр I : от рождения до смерти, деятельность и реформы, личность и семья, отношение и впечатления современников.

63.3(2)1я4 К52 1142058-чз 1146945-кх

68. Ключевский, В. О. Жизнь Петра Великого до начала Северной войны; Петр Великий, его наружность, привычки, образ жизни и мыслей, характер; Петр Великий среди своих сотрудников // Ключевский, В. О. Афоризмы. Исторические портреты и этюды. Дневники. - М., 1993. - С. 147-224.

63.3(2)1я4 К52 1225985-чз 1225986-аб

- **69. Ключевский, В. О.** Жизнь Петра Великого до начала Северной войны; Петр Великий, его наружность, привычки, образ жизни и мыслей, характер; Петр Великий среди своих сотрудников // Ключевский, В. О. Исторические портреты. Деятели исторической мысли. М., 1991. С. 151-227. 63.3(2)1я4 К52 1194026 кх
- **70. Ключевский, В. О.** Лекции LIX, LX, LXIX // Ключевский, В. О. О русской истории : [сб.] / В. О. Ключевский ; под ред. В. И. Буганова. М., 1993.- С. 410-460. 63.3(2)1я4 К52 1224190 1256287 аб
- **71. Ключевский, В. О.** Лекции LIX-LXV // Ключевский, В. О. Русская история. Полный курс лекций в 3 кн. Кн. 2. М., 1995. С. 455-579. 63.3(2)1я4 К52 1219749 кх
- **72. Ключевский, В. О.** Лекции LXVI-LXIX // Ключевский, В. О. Русская история. Полный курс лекций в 3 кн. Кн. 3. М., 1995. С. 3-100. 63.3(2)1я4 К52 1219750 кх
- **73. Ключевский, В. О.** Лекции LIX-LXIX // Ключевский, В. О. Сочинения. В 8 т. Т. 4. Курс русской истории. Часть 4. -М., 1958. С. 5-255. 63.3(2)1я4 К52 303259 304294 кх
- **74. Ключевский, В. О.** Петр Великий среди своих сотрудников. Русское общество в минуту смерти Петра Великого // Ключевский, В. О. Литературные портреты. М., 1991. С. 292-351.

63.3(2)1я4 К52 1190631-чз 1197563-кх 1249529-аб

- **75. Ключевский, В. О.** Петр Великий среди своих сотрудников // Ключевский, В. О. Очерки и речи : 2-й сборник статей. М., 1913. С. 471-514. **63.3(2)1я4 К52 29810 фрк**
- **76. Ключевский, В. О.** Петр I // Ключевский, В. О. Российская императорская фамилия : из «Лекций по истории государства Российского». М., 1990. С. 11-12. 63.3(2)1я4 К52 1184489 кх
- **77. Князьков, С.** Из прошлого Русской земли : время Петра Великого : кн. для чтения по русской истории в школе и дома / С. Князьков. М., 1991. 709 с.

(Репринтное воспроизведение издания 1909 г.)

63.3(2)462 К54 1196024 чз

78. Козлов, Ю. Ф. Петр I Алексеевич // Козлов, Ю. Ф. От князя Рюрика до императора Николая II : (Страницы правления государством Российским). - Саранск, 1992. - С. 204-228.

63.3(2)1 К59 1167148 1209275 чз

79. Корнилович, А. О. Сочинения и письма / А. О. Корнилович. – М.; Л., 1957. – 550 с.

Из содерж.: Статьи из альманаха «Русская старина»: 1. О частной жизни имп. Петра I; 2. Об увеселениях русского двора при Петре I; 3. О первых балах в России; 4. О частной жизни русских при Петре I.

63.3(2)1 K67 288106 291908 KX

80. Костомаров, Н. И. Петр Великий // Костомаров, Н. И. Русская история в жизнеописаниях ее главнейших деятелей. В 2 кн. Кн. II. - М., 1994. - С. 259-455.

63.3(2)1 К72 1219744 чз

81. Костомаров, Н. И. Петр Великий // Костомаров, Н. И. Русская история в жизнеописаниях ее главнейших деятелей. В 3 кн. Кн. III. - М., 1992. - С. 537-785.

(Репринтное воспроизведение издания 1876 г.)

63.3(2)1 К78 1197288-чз 1198132-кх

82. Краснобаев, Б. И. Очерки истории русской культуры XVIII века / Б.И. Краснобаев. - М., 1987. - 318 с.

 \dot{B} т.ч.: образ Петра I в искусстве; строительство Петербурга; реформа шрифта и издательская политика Петра I.

63.3(2)46 К78 1102566 675315-чз 685802-аб

83. Краснобаев, Б. И. Петр I // Краснобаев, Б. И. Русская культура второй половины XVII- начала XIX в. : учеб. пособие. - М., 1983. - С. 103-105.

63.3(2)46 K78 1000478 1000479 1009579 чз 1000476 1000477 аб

84. Кривошлык, М. Г. Петр Великий // Кривошлык, М. Г. Исторические анекдоты из жизни русских замечательных людей : (с портретами и краткими биографиями). - М., 1991. - С.6-20.

63.3(2)1 K82 1252875 KX

85. Куйбышева, К. С. Россия в первой четверти XVIII в. // Куйбышева, К.С. Альбом по истории СССР: (с древнейших времен до середины XIX в.) / К. С. Куйбышева, Н. И. Сафонова. - М., 1967. - С. 110-139.

Портреты (живопись), гравюры, одежда, оружие, награды и пр.

63.3(2)1 К89 559854 кх

86. Кулюгин, А. И. Император Петр I Алексеевич «Великий» (1672-1725) // Кулюгин, А. И. Правители России. - Чебоксары, 1994. - С. 242-253.

87. Кулюгин, А. И. Царь Петр I Алексеевич. Император Петр I Алексеевич Великий // Кулюгин, А. И. Энциклопедия российских царей. - М., 2002. - С. 317-341.

63.3(2)1 К90 1243663 кх

88. Либрович, С. Петр Великий и женщины : ист. очерк / С. Либрович. - Ярославль, 1991. - 62 с.

63.3(2)462 Л55 1194810 чз

89. Ломоносов, М. В. Слово похвальное блаженныя памяти государю императору Петру Великому, говоренное Апреля 26 дня 1755 года // Ломоносов, М. В. Для пользы общества... / сост., авт. вступ. ст. и примеч. А. С. Елеонская. – М., 1990. – С. 60-81.

63.3(2)1я4 Л75 1170435 кх

- **90. Мавродин, В.** Петр Первый / В. Мавродин. М., 1944. 36 с. 63.3(2)462 М12 59145 кх
- **91. Мавродин, В. В.** Петр Первый // Мавродин, В. В. Рождение новой России : Петр Первый ; Классовая борьба и общественно-политическая мысль в России в XVIII в. ; Под знаменем Крестьянской войны. Л., 1988. С. 3-209.

63.3(2)464 М12 1111923 аб

92. Мавродин, В. В. Петр I и петровская эпоха в оценке нашего современника / В. В. Мавродин. - Л., 1972. - 32 с.

Петр I глазами его современников, Ломоносова, Радищева, декабристов и Пушкина. Петр в устном народном творчестве; революционные демократы о нем, современная историческая наука о Петре и петровской эпохе; героические битвы петровской эпохи в духовной памяти советского народа.

63.3(2)462 М12 658964-кх 655936 658965-чз 658961-аб

93. Мавродин, В. В. Петр I и преобразования России в первой четверти XVIII века / В. В. Мавродин. - Л., 1954. - 32 с.

63.3(2)462 М12 209529-чз 213315-кх

- **94. Мавродин, В. В.** Экономический рост России, внутренняя и внешняя политика царизма в конце XVII первой половине XVIII века : лекции, прочитанные в Ленинградской межобластной четырехгодичной партийной школе. М., 1957. 68 с. **63.3(2)46 M12 279260** кх
- **95. Марасинова, Е. Н.** «Его Величество есть Самовластный Монарх» // Марасинова, Е. Н. Власть и личность : очерки русской истории XVIII века. М., 2008. С. 111-167.

Книга посвящена одной из узловых проблем российской истории имперского периода — взаимоотношениям власти и образованной личности.

63.3(2)5 М25 1266749-аб 1266750-ч3

- **96. Масси, Роберт К.** Петр Великий : в 3 т. / Р. К. Масси. Смоленск, 1996. (Тирания). 63.3(2)462 М32 аб
 - T. 1. 464 c. 1227318
 - T. 2. 457 c. 1227319
 - T. 3. 480 c. 1227320
- **97. Мединский, В. Р.** Переворот Петра и новые мифы // Мединский, В. Р. О русском пьянстве, лени и жестокости. 4-е изд., испр. и доп. М., 2010. С. 172-197. **87.777.1 M42 1270996 1270997 аб** 1270998 1270999 кх
- **98. Медушевский, А. Н.** Утверждение абсолютизма в России : сравнительное историческое исследование / А. Н. Медушевский. М., 1994. 318 с.

Петр I: эпоха, личность, реформы.

63.3(2)46 M42 1217768 43

99. Молин, Ю. Был ли отравлен Петр I? // Молин, Ю. Тайны гибели великих. - СПб., 1997. - С. 38-57. - Библиогр. в конце главы: 19 назв.

63.3(2)1 M75 1232031 KX

100. Моров, А. Г. Для разного чину // Моров, А. Г. Три века русской сцены. Кн. 1. От истоков до Великого Октября. - М., 1978. - С. 28-34.

Попытки Петра I создать первый публичный театр.

85.334(2Рос=Рус) М80 859530 мно

101. Нахапетов, Б. Болезнь и смерть Петра I // Нахапетов, Б. Тайны врачей дома Романовых. – М., 2011. – С. 28-36.

63.3(2) Н34 1272436 аб

102. Овсянников, Ю. М. Петр Великий. Первый русский император / Ю. М. Овсянников. - М., 2001. - 240 с.

63.3(2)462 О-34 1242376 чз

- **103.** Оларт, Е. Петр I и женщины / Е. Оларт. Ставрополь, 1990. 28 с. 63.3(2)462 О-53 1169168 кх
- **104. Павленко, Н. И.** Петр Великий / Н. И. Павленко. М., 1994. 591 с. 63.3(2)462 П12 1256244 1167577 1167578 1167582 аб 1167576-чз 1170127-кх
- **105.** Павленко, Н. И. Петр I / Н. И. Павленко. М., 2004. 428 с. 63.3(2)462 П12 1249575 аб
- **106.** Павленко, Н. И. Петр Первый / Н. И. Павленко. 2-е изд., испр. М., 1976. 384 с. (Жизнь замечательных людей).

63.3(2)462 П12 775531-чз 765937-кх

107. Павленко, Н. И. Петр Первый и его время : кн. для учащихся сред. и ст. кл. / Н. И. Павленко. - 2-е изд., доп. - М., 1989. - 173 с.

63.3(2)462 П12 1141868 986942 чз 1142888 986943 аб 986941 990298 кх

108. Панченко, А. М. Реабилитация смеха и «реформа веселья» Петра I // Панченко, А. М. Русская культура в канун петровских реформ. - Л., 1984. - С. 112-137.

Секуляризация и проч. Ассамблеи, «Всешутейший собор». Календарные изменения. 63.3(2)461 П16 1013755 чз

- **109.** Пашков, Б. Г. [Петр I] // Пашков, Б. Г. Русь Россия Российская империя : хроника правлений и событий 862-1917 гг. М., 1997. С. 346-386. 63.3(2)1 П22 1242511 чз
- **110. Перевороты и войны** / Христофор Манштейн, Бурхард Миних, Эрнст Миних, неизвестный автор. М., 1997. 576 с.

О Петре I: личные качества, быт и нравы двора, характеристика отдельных военных и политических событий. 63.3(2)1 П24 1233314 чз

111. Петр Великий / ред. и сост. Е. В. Анисимов. - М., 2007. - 344 с. Сборник исследований ведущих отечественных и зарубежных историков.

63.3(2)511 ПЗО 1259465 чз

- 112. [Петр Великий] // Святая Русь, или Всенародная история великого Российского государства IX-XIX вв. / сост. К. Соловьев. М., 1994. С. 284-365. От рождения до смерти; Северная война; основание Петеребурга; быт императора. 63.3(2)1 С25 1217290-чз 2314-кх
- **113. Петр Великий** // Страницы российской истории : путешествие по минувшим векам / сост.: В. В. Алексеев, В. А. Степанов. М., 1998. С. 245-266.

63.3(2)1 С83 1232530 чз

- **114. Петр Великий** : Воспоминания. Дневниковые записи. Анекдоты. СПб., 1993. 447 с. **63.3(2)462 ПЗО 1215045 ч**3
- **115. Петр Великий**: pro et contra. Личность и деяния Петра I в оценке русских мыслителей и исследователей : антология. СПб., 2001. 760 с. (Русский путь). 63.3(2)462 П30 1238491 чз
- **116. Петр I Алексеевич** // История государства Российского : жизнеописания. XVIII век. М., 1996. С. 8-22.

63.3(2)1 И90 1235905 чз

117. Петр I Алексеевич // Свет и тени российской короны : русская государственность в портретах и мнениях. - Л., 1990. - С. 5-6 : портр.

63.3(2)1 С24 1167138 чз

118. Петр I Алексеевич Великий // Энциклопедия российской монархии / под ред. В. Бутромеева. - М., 2000. - С. 220-234.

63.3(2)1 Э68 1237236-кх 1237237-чз

119. Петр I Великий // Трехсотлетие дома Романовых. 1613-1913. - М., 1991. - С. 99-157.

(Репринтное воспроизведение юбилейного издания 1913 года).

63.3(2)1 Т66 1186802-чз 1176672-кх

120. Петр I и его время // Три века. Россия от Смуты до нашего времени. В 6 т. Т. 3-4. - М., 1992. - С. 5-329.

(Репринтное воспроизведение издания 1912 г.)

63.3(2)1 Т67 1208289-чз 1196909 1192442-кх

- **121.** [Петр Первый и его эпоха] // История СССР: с древнейших времен до наших дней: в 2 сериях, в 12 т. Первая серия. Т. 3. Превращение России в великую державу. Народные движения XVII-XVIII вв. М., 1967. С. 192-394. 63.3(2) И90 519878 кх
- **122. Платонов, С. Ф.** Взгляды науки и русского общества на Петра Великого. Время Петра Великого // Платонов, С. Ф. Лекции по русской истории. СПб., 1997. С. 492-607.

Детство, деятельность, семья, смерть.

63.3(2)1 ПЗ7 1228563 1206857-чз 1221558 29803-кх 1256249-аб

123. Платонов, С. Ф. Время Петра Великого // Платонов, С. Ф. Лекции по русской истории. - СПб., 1900. - 628 с.

Детство, отрочество, юность. Деятельность до 1700 г.: внешняя политика, внутренняя деятельность; отношение современников к деятельности Петра; семейные отношения; историческое значение деятельности Петра I. 63.3(2)1 ПЗ7 15456 фрк

124. Полевой, Н. А. Петр Великий // Полевой, Н. А. Русские полководцы, или жизнь и подвиги российских полководцев от времен императора Петра Великого до царствования императора Николая I. - М., 1997. - С. 4-23 : портр.

68.35(2) П42 1230325 кх

125. Порфирьев, Е. И. Петр I — основоположник военного искусства русской регулярной армии и флота / Е. И. Порфирьев. - М., 1952. - 288 с.

63.3(2)462 П60 149739 кх

126. Преображенский, А. А. История раскрывает тайны : рассказы / А. А. Преображенский. - М., 1991. - 143 с. : ил.

Из содерж.: От Петра I до «Грозы двенадцатого года» (о патриотических традициях в это время); Письмо с берегов Прута (история письма Петра I Сенату от 10 июля 1711 года).

127. Пушкарев, С. Г. Эпоха Петра Великого (1682 - 1689 - 1725) // Пушкарев, С. Г. Обзор русской истории. - Ставрополь, 1993. - С. 234-263. Оценка личности и деятельности Петра.

63.3(2)1 П91 1218428-чз 1221559-кх 1229184 1221560-аб

128. Пыпин, А. Н. История русской литературы. Т. 3. Судьбы народной поэзии. Эпоха преобразований Петра Великого. Установление новой литературы. Ломоносов / А. Н. Пыпин. - СПБ., 1898. - 535 с.

Взгляд на деятельность Петра. Путешествия Петра Великого. Книжные интересы царя. Книжная деятельность при Петре. Петр Великий в народном предании.

83.3(2Рос=Рус)3 П95 15455 срф

129. Пятков, В. В. XVIII век. История Южного Урала. Эпоха Петра Великого / В. В. Пятков. - Челябинск, 1995. - 38 с.

Нападения башкир на мирное население и казачьи крепости. Южно-Уральские (Яицкие) казаки и Петр I. 63.3(2P36) П99 1222183 кх

130. Развлекательная культура России XVIII-XIX вв. : очерки истории и теории / ред.-сост. Е. В. Дуков. - СПб., 2001. - 520 с.

В т.ч. о карликах, балах и пр.

63.3(2)1 Р17 1238437 чз

- **131. Рамбо, А.** Петр Великий: Первые годы (1682-1700). Борьба с Карлом XII (1700-1709). Реформы. Последние годы (1709-1725) // Рамбо, А. Живописная история древней и новой России / А. Рамбо; пер. с фр. М., 1994. С. 230-271: ил. **63.3(2)1 P21 1215872 ч**3
- **132. Рождение империи** / неизвестный автор, Иоганн Корб, Иван Желябужский, Андрей Матвеев. М., 1997. 544 с.

Четыре сочинения, оставленные современниками Петра Первого, и повествующие о событиях первой половины правления Петра: стрелецкий мятеж и пр.

63.3(2)1 Р62 1233317 чз

133. Роль петровских реформ в культуре России. Общественная мысль петровского и послепетровского времени // Краткий очерк истории русской культуры : (с древнейших времен до 1917 года). - Л., 1967. - С. 175-236.

63.3(2)1 К78 536265 чз

- **134. Россия в первой половине** XVIII в. Преобразования Петра I и их последствия // Всемирная история : в 10 т. Т. 5. М., 1958. С. 359-389 : ил., карты. **63.3(0) B84 306001** чз
- **135. Россия при царевне** Софье и Петре I : записки русских людей. М., 1990. 444 с. (Память).

Содерж.: Записки Ивана Афанасьевича Желябужского; «Беляевский летописец»; «Созерцание...» Медведева Сильвестра. 63.3(2)46 P76 1181415-кх 1180500-аб

136. Рууд, Ч. Эпоха Петра I // Рууд, Ч. Фонтанка, 16 : политический сыск при царях / Ч. Рууд, С. А. Степанов. - М., 1993. - С. 22-30.

63.3(2)1 Р90 1219731 кх

137. Рыжов, К. Петр I Алексеевич Романов // Рыжов, К. Все монархи мира. Россия : 600 кратких жизнеописаний. - М., 1999. - С. 485-506.

63.3(2)1 Р93 1237554 кх

138. Рябцев, Ю. С. Культура петровского времени // Рябцев, Ю. С. История русской культуры : художественная жизнь и быт XVIII-XIX вв. : учеб. пособие. - М., 1997. - С. 7-21.

63.3(2)я72 Р98 1228993 чз

- **139.** Самсонов, А. М. Народные восстания при Петре I // Самсонов, А. М. Антифеодальные народные восстания в России и церковь. М., 1955. С. 106-120. 63.3(2)1 C17 1252874 чз
- **140.** Семевский, М. И. Тайная служба Петра I : документальные повести / М. И. Семевский. М., 1996. 624 с. (ТИ: Тайны истории в романах, повестях и документах).

63.3(2)462 СЗО 1225838 кх

- **141.** Симбирцев, И. Первая спецслужба России. Тайная канцелярия Петра Первого и ее преемники. 1718-1825 / И. Симбирцев. М., 2006. 399 с. 63.3(2)5 С37 1256818 аб
- **142.** Скрынников, Р. Г. Царевич Петр ; Переворот 1689 г. // Скрынников, Р. Г. Русь. IX-XVII века. СПб., 1999. С. 306-308.

63.3(2)1 С45 1235002 чз

143. Создание империи: Петр Великий. Основание Петербурга. Русское просвещение. Сухарева башня. Полтавский бой // Исторический календарь. Десять веков российской истории (от князя Владимира до Николая II) / сост. В. В. Алексеев, В. А. Степанов. - Донецк, 1996. - С. 253-301: портр.

63.3(2)1 И90 1225813 кх

144. Соловьев, С. М. История России в эпоху преобразования. Т. 5 / С. М. Соловьев. - М., 1875. - 420 с.

63.3(2)1я4 С60 51655 51420 фрк

145. Соловьев, С. М. Царствование Петра I Алексеевича // Соловьев, С. М. История России с древнейших времен : в 15 кн. - М., 1959-1966.

Кн. VII. - 1962. - 726 с. **400808**

63.3(2)1я4 С60 кх

Кн. VIII. - 1962. - 674 с. **410223** Кн. IX. - 1963. - 701 с. **431785 1032133**

- **146.** Соловьев, С. М. Царствование Петра I Алексеевича // Соловьев, С. М. История России с древнейших времен : в 18 кн. Кн. VII. М., 1991.- 701 с. 63.3(2)1я4 С60 1196194 кх
- **147.** Соловьев, С. М. Публичные чтения о Петре Великом / С. М. Соловьев. М., 1984. 232 с. (Памятники исторической мысли).

63.3(2)462 C60 1027881

148. Соловьев, С. М. Публичные чтения о Петре Великом // Соловьев, С. М. Избранные труды. Записки. - М., 1983. - С. 42-179.

63.3(2)1я4 С60 1003059 кх

149. Соловьев, С. М. Чтения и рассказы по истории России / С. М. Соловьев; подгот. С. С. Дмитриев. - М., 1989. - 768 с.: ил.

Из содерж.: Публичные чтения о Петре Великом ; Рассказы из русской истории XVIII века. Петр Великий на Каспийском море [о восточной политике].

63.3(2)1я4 С60 1145546-чз 1158068-кх 1167584-аб

150. Спиридонова, Е. В. Экономическая политика и экономические взгляды Петра I / Е. В. Спиридонова. - М., 1952.

63.3(2)462 С72 159955-чз 165257-кх

151. Торопцев, А. Петр I Великий // Торопцев, А. Императорский дом Романовых. - М., 2009. - С. 98-138 : ил.

63.3(2) Т61 1271200-аб 1271201-ч3

152. Трапезников, А. А. Твердая поступь императора Петра (1672-1725) // Трапезников, А. А. Русские дипломаты. - М., 2004. - С. 56-78

63.3(2) Т65 1249564 аб

153. Хомяков, А.С. О старом и новом // Хомяков, А.С. О старом и новом : статьи и очерки. - М., 1988. - С.41-56. - (Библиотека «Любителям словесности»).

63.3(2)51 X-76 1131902 KX

154. Хоруженко, О. И. Петр I и начало дворянских дипломов в России // Хоруженко, О. И. Дворянские дипломы XVIII века в России. - М., 1999. - С. 23-58.

История выдачи дипломов на дворянство; гербы и титулы.

63.3(2)464 Х-82 1236593 чз

155. Хоскинг, Дж. Светское государство Петра Великого // Хоскинг, Дж. Россия: народ и империя (1552-1917) / Дж. Хоскинг ; пер. с англ. С. Н. Самуйлова. - Смоленск, 2001. - С. 87-108.

63.3(2)1 Х-84 1239737 чз

- **156. Царствование Петра I** // Сокращенная русская история / сост. А. Ишимова. М., 1993. С. 192-214. 63.3(2)1 C59 1213471 чз
- **157. Чистяков, А. С.** История Петра Великого / А. С. Чистяков. М., 1992. 512 с.

(Репринтное издание).

63.3(2)462 Ч-68 1213453-чз 1213454-кх

158. Шакинко, И. М. Невьянская башня : предания, история, гипотезы, размышления / И. М. Шакинко. - Свердловск, 1989. - 301 с.

Невьянская наклонная башня окружена легендами и тайнами. Книга рассказывает не только о самой башне, но и о том, что происходило вокруг нее, о людях, которые ее создавали и окружали (в т. ч. о Петре I).

63.3(2)462 Ш17
1156442 кх

159. Шватченко, О. А. Землевладение и служба думных чинов в России : XVII- начало XVIII века / О. А. Шватченко. - М., 1999. - 68 с.

63.3(2)46 Ш33 1240065 кх

160. Шепелев, Л. «Табель о рангах всех чинов..» и герольдмейстерская контора // Шепелев, Л. Титулы, мундиры и ордена Российской империи. - М., 2005. - С. 15-34.

63.3(2)5 Ш48 1254253 чз

161. Шепелев, Л. Е. Отмененные историей : чины, звания и титулы в Российской империи / Л. Е. Шепелев. - Л., 1977. - 152 с.

В т. ч. о «Табели о рангах».

63.3(2)1 Ш48 829997 кх

162. Шубинский, С. Н. Венценосный хирург; Императорский титул; Первые балы в России; Свадьба карликов; Московский маскарад 1722 года // Шубинский, С. Н. Исторические очерки и рассказы. - М., 1995. - С. 13-35.

63.3(2)1 Ш95 1222767 чз

- **163. Шульман, С.** Великий шкипер // Шульман, С. Власть и судьба... : личные судьбы правителей Кремля от его основания до наших дней. М., 1998.- С. 90-119. 63.3(2) Ш95 1232137 аб
- **164.** Эпоха преобразований // Энциклопедия для детей. Т. 5 : История России и ее ближайших соседей. Ч. 1. От древних славян до Петра Великого. М., 1997. С. 491-551 : ил.

92.0 Э68 1229895 кх

165. Эпоха реформ в Московском Государстве. Век Петра Великого // Хрестоматия по русской истории. Т. II / сост. М. Коваленский. - М.; Петербург, 1922. - С. 219-300.

В.т.ч.: русские за границей, Северная война, военное дело и финансы, реформы управления, меркантилизм Петра Великого, Петербург, личность Петра Великого, Ключевский о Петре Великом.

63.3(2)1 X-91 3947 15352 кх

- **166. Агеева, О. Г.** Светские ежегодные праздники русского двора от Петра до Екатерины Великой / О. Г. Агеева // Отечественная история. 2006. № 2. С. 11-26.
- **167. Агеева, О. Г.** Увеселения русского двора от Петра I до Екатерины Великой / О. Г. Агеева // Отечественная история. 2006. № 5. С. 3-15. Балы, куртаги, Эрмитаж, театры и др.
- **168. Азаров, М.** Веселие Петра Великого / М. Азаров // Семья. 1996. № 21 (май). С. 16-17.

Свадьба карликов. Маскарады и пиры. Всешутейший и всепьянейший собор.

- **169. Азаров, М.** Тайна смерти Петра Великого / М. Азаров // Семья. 1996. № 4 (янв.). С. 16-17.
- **170. Астров, Н.** Первоначальное образование Петра Великого : сборник выписок из архивных бумаг о Петре Великом / Н. Астров // Нева. 2009. № 9. С. 226-243.

Из книги 1872 года: материалы о детстве Петра Первого.

- **171. Балязин, В.** О Петре Великом и его преемниках / В. Балязин // История. 1996. № 19 (май). С. 10-11. (Прил. к газ. «Первое сент.»). История России в занимательных сюжетах: личность и деятельность Петра.
- **172. Безлепкин, Б.** Петр Великий / Б. Безлепкин // Дошкольное воспитание. 2003. № 1. С. 58-62 : ил.
- **173. Белова, Е. В.** Православные народы Австрийской и Османской империй в Прутском походе 1711 г. / Е. В. Белова // Вопросы истории. 2009. N 10. С. 149-152.

О привлечении Петром I православных жителей Австрийской и Османской империй для создания военных отрядов на юге России при подготовке к русско-турецкой войне. Подробности похода.

174. Бердников, **Л.** Венценосный Гулливер / Л.Бердников // Нева.- 2009. - № 10. - С. 198-202. - Библиогр. в конце ст.: 7 назв.

Петр Первый и карлики: история его интереса к «маленьким людям», привлечение ко двору, идея создания в России целой колонии лилипутов, устройство свадеб и похорон придворных карликов.

175. Бердников, **Л.** Тирания моды / Л. Бердников // НоМИ. - 2005. - № 4. - С. 43-46 : ил.

О регламентировании моды в России Петром I и Павлом I. Петр стремился к европеизации, в т. ч. в одежде, Павел — к унификации, единообразию.

176. Бердников, Л. Шут-орденоносец / Л. Бердников // Нева. - 2009. - № 10. - С. 195-198. - Библиогр. в конце ст.: 11 назв.

История ордена Иуды, придуманного Петром. «Присуждение» ордена гетману И. С. Мазепе и шуту-князю Юрию Федоровичу Шаховскому.

177. Бобров, Р. Царь-лесовод / Р. Бобров // Лесная газета. - 1993. - 23 лек.- С. 5.

Государственное регулирование лесных пользований, создание лесной стражи и службы охраны лесов от пожаров.

- **178. Болтунова, Е. М.** Гвардия Петра I / Е. М. Болтунова // Военно-исторический журнал. 1997. № 2. С. 84-89
- **179.** Валькович, А. Чада мои возлюбленные : Петровская Гвардия основа крепости российских войск / А. Валькович // Родина. 2000. № 11. С. 10-17.

Гвардейские полки при Петре I.

180. Васильев, В. И. Из истории Российской академии наук: (к 285-летию основания Академии наук в России) / В. И. Васильев; беседу вел Г. Н. Севостьянов // Новая и новейшая история. - 2009. - № 6. - С. 96-100.

Беседа с членом-корреспондентом РАН об истории создания Российской академии наук и роли Петра I в этом событии.

181. Васильева, Л. Женская революция Петра Великого / Л. Васильева // Наука и религия. - 1997. - № 1. - С. 4-11; № 2. - С. 16-21; № 3. - С. 12-15; № 4. - С. 24-28; № 5. - С. 28-31.

Петр I и женщины.

182. Власть и интеллект в императорской России // Отечественная история. - 2005. - № 4. - С. 3-93.

Исследования об интеллекте государственной власти в XVII-XIX вв. (в т.ч.: Агеева, О. Г. Петр I: у истоков российского имперства [о характере и свойствах личности Петра]).

- **183.** Водарский, Я. Е. Петр І / Я. Е. Водарский // Вопросы истории. 1993. № 6. С. 59-78. (Исторические портреты). Жизнь, деятельность, соратники.
- **184. Выскочков**, **Л.** Большой бокал на маленьком подносе : Петр Великий и пиво / Л. Выскочков // Родина. 2007. № 5. С. 99-103. Пивоварение в России. Открытие пивоварен и трактиров.
- **185.** Гайнутдинов, Р. К. Государственно-правовая идеология в области экономики в эпоху Петра I / Р. К. Гайнутдинов // История государства и права. 2009. № 20. С. 16-18.

186. Голубева, Т. С. Первый император / Т. С. Голубева // Начальная школа. - 2003. - № 5. - С. 17-23.

Рождение и детство Петра. Строительство Петербурга. Реформы.

187. Гордин, Я. Дело царевича Алексея, или Тяжба о цене реформ / Я. Гордин // Звезда. - 1991. - № 11. - С. 120-143.

В т.ч. о личности и мотивах деятельности Петра.

188. Джалагония, В. Царь с руками мастерового / В. Джалагония // Эхо планеты. - 2008. - № 15/16. - С. 38-39.

О характере Петра I, о «врачевании», одежде царя, о его корабельном мастерстве.

189. Ермаков, А. Лишь тридцать рублей поступало в казну / А. Ермаков // Российская Федерация сегодня. - 2003. - № 2 (янв.). - С. 36.

Петр I и борьба с лихоимством (казнокрадством и коррупцией).

- **190.** Завражин, А. В. Влияние петровских преобразований на развитие России и укрепление ее Вооруженных Сил / А. В. Завражин // Военно-исторический журнал. 2007. № 6. С. 23-27.
- **191.** Закревский, Ю. Народный идеал / Ю. Закревский // Слово. 1997. № 5/6. С. 29-32.

О демократичности Петра I, его близости к народу.

- **192.** Захарова, О. Бал эпохи Петра Великого / О. Захарова // Родина. 1995. № 1. С. 117-119 : ил.
- **193. Земляной, С.** «Комильфо» первой четверти XVIII столетия : до Петра Первого в России не было никакой жизни. Даже светской / С. Земляной // Культура. 2003. 16-22 янв. С. 4.

О зарождении в России в XVIII веке светской жизни (балы и т. д.). Кратко — эпоха Петра I. "Юности честное зерцало».

- **194. Иванова, О. В.** Понятие юридической ответственности в эпоху Петра I / О.В. Иванова // История государства и права. 2007. № 19.- С. 20-21.- Библиогр. в конце ст.
- **195. Игнатьев, О.** Детство императоров / О. Игнатьев // Москва. 2001. № 11. С. 67-95.

В т. ч. Петра І.

196. Каган, М. Петр и Екатерина — Великие / М. Каган // Искусство (Прил. к газ. «Первое сент.»). - 2003. - № 9 (май). - С. 11-12.

Деятельность Петра и ее оценка современниками и историками.

197. Кантор, В. К. Национальная идея как причина крушения русской империи / В. К. Кантор // Преподавание истории и обществознания в школе. - 2007. - № 4, 5.

198. Ключевский, В. Миф и власть : [отрывок из кн. «Курс русской истории»] / В. Ключевский // Диалог. - 1992. - № 2. - С. 26-29.

Содерж.: Впечатление смерти Петра. Отношение народа к Петру. Сказание о царесамозванце. Сказание о царе-антихристе. Значение обоих сказаний для реформы.

199. Княжецкая, **Е.** Петр I и Французская академия наук / Е. Княжецкая // Наука и жизнь. - 1973. - № 2. - С. 63-64.

История переписки об организации научного обмена между Россией и Францией.

200. Ковалевский, П. Душа гения : [отрывок из кн. «Петр Великий и его гений»] / П. Ковалевский ; предисл. Е. Шестопал // Диалог. - 1992. - № 2. - С. 31-37.

Взгляд психиатра и историка на личность и деяния Петра.

- **201. Ковалевский, П.** Петр Великий и его гений : [отрывок из кн.] / П. Ковалевский ; предисл. Е. Шестопал // Диалог. 1992. № 3. С. 100-105. Детство Петра.
- **202.** Ковалевский, П. Петр Первый государь : этюды психиатра / П. Ковалевский // Диалог. 1992. № 2-5; 8-10; 11-14; 15-18.
- **203. Константинов, А.** Царь и фискалы / А. Константинов // Сельская новь. 2007. № 9. С. 44-46.

Петр I и взяточники и казнокрады. (Фискалы — Курбатов, Алексей Нестеров, Савва Попцов).

204. Курочкина, И. Н. Формирование и развитие дворянского этикета в России XVIII века / И. Н. Курочкина // Общественные науки и современность. - 1997. - № 5. - С. 118-125.

XVIII век — золотой век дворянства (при Петре I).

- **205.** Лабутина, Т. Л. Восприятие английской культуры в России в эпоху Петра I / Т. Л. Лабутина // Вопросы истории. 2002. № 9. С. 17-36.
 - Дипломатия, реформы. Британское влияние на культуру России.
- **206.** Леонов, В. П. Петр Великий и Библиотека Академии наук / В. П. Леонов // Библиотековедение . 2010. № 6. С. 64-69 : фот. (Личность и библиотека). Бибилогр. в конце ст.: 11 назв.

Основание и развитие Библиотеки Российской академии наук (БАН). Особенности ее формирования, значение для культурной жизни страны.

- **207.** Либрович, С. Женский круг Петра Великого : ист. очерк / С. Либрович ; авт. предисл. А. Каретников // Смена. 1993. № 6. С. 80-97.
- **208.** Липилина, С. Спутницы Петра / С. Липилина // Эхо планеты.- 1995.- № 40. С. 7-10.

209. Литвинова, Л. Г. От ассамблеи к балу / Л. Г. Литвинова // Русская речь. - 2009. - № 4. - С. 79-83.

История общественных собраний (ассамблей) и балов в России во времена Петра I.

210. Люстиберг, В. Он был титулярный советник... / В. Люстиберг // Наука и жизнь. - 1993. - № 2, 4, 6.

О системе чинов в дореволюционной России, в т. ч. о «Табели о рангах».

211. Майкова, Т. «Верил только своим глазам...» / Т. Майкова // Наука и религия. - 1973. - № 5. - С. 55.61.

Отношение Петра I к религии.

212. Малофеев, Н. Н. Специальное образование в меняющемся мире. Россия : Глава 1.10. Петр I : попытка сломать традицию и организовать призрение на европейский манер (фрагмент) / Н. Н. Малофеев // Воспитание и обучение детей с нарушениями развития. - 2010. - № 2. - С.20-23. - Библиогр. в конце ст.: 4 назв.

О государственной деятельности Петра I по организации государственного призрения, искоренению церковно-монастырской и частной милостыни, борьбе с профессиональным нищенством и бродяжничеством.

213. Матич, О. Постскриптум о великом анатоме : Петр Первый и культурная метафора рассечения трупов / О. Матич // Новое литературное обозрение. - 1995. - № 11. - С. 180-184.

Анатомирование как символ современной науки. Концепция секуляризации русского общества. (К ст. авт. «Рассечение трупов и срывание покровов как культурные метафоры» в журн. «Новое лит. Обозрение», 1994, № 6).

- **214. Мезин, С. А.** «Завещание Петра Великого»: европейские мифы и российская реальность / С. А. Мезин // Российская история. 2010. № 5. С. 18-27. (Россия и международное сообщество: столетия взаимовосприятия).
- О «Завещании» как исторической фальшивке, созданной с антирусскими политическими целями, о времени его появления и целях создания. Автор статьи пытается соотнести содержание «Завещания» с реальной политикой Петра I.
- **215. Мезин, С. А.** «История Петра Великого» Феофана Прокоповича / С. А. Мезин // Русская литература. 2000. № 2. С. 158-166. Об историческом труде XVIII в.
- **216. Мезин, С. А.** Петр I, Лейбниц и Сперанский / С. А. Мезин // Российская история. 2011. № 1. С. 115-120.

О рукописи М. М. Сперанского «Содержание истинного разговора Петра Великого с Лейбницем в Торгау», хранящейся в Отделе рукописей Российской национальной библиотеки.

217. Меньшиков, М. Завет Петра / М. Меньшиков // Москва. - 2009. - № 7. - С. 3-7. - (К 300-летию Полтавской битвы).

Главную заслугу Петра I автор видит в том, что Петр научил Россию воевать, преодолел отсталость России в воинском искусстве, добился военных побед России. Другая деятельность Петра (построение Петербурга, сближение с Европой, создание флота и преобразование внутреннего строя управления) автор считает не заслугами, а, скорее, ошибками Петра I.

218. Миланов, В. Плененное знамя Петра I / В. Миланов, Н. Семенович // Наука и жизнь. - 2000. - № 7. - С. 44-45.

Флаги и штандарты, в разработке которых принимал участие сам Петр I.

219. Назаров, О. Операция «Преемник», или Сказ о том, как Петр I прачку короновал / О. Назаров // Сельская новь. - 2009. - N 5. - С. 41-43.

Отношения Петра с сыном Алексеем и женой Екатериной.

220. Новиков, С. А. Ответственность за лжесвидетельство во времена Петра Великого / С. А. Новиков // История государства и права. - 2008. - № 18. - С. 26-27.

В т. ч.: определен круг лиц, исключенных из числа свидетелей.

221. Павленко, Н. Петр Великий: pro et contra / Н. Павленко // Наука и жизнь. - 1992. - № 2. - С. 16-25.

Критика Петровских преобразований историками последующих эпох. Мифы о причинах смерти царя.

- **222. Петрухинцев, Н.** Петр Великий в Липецке / Н. Петрухинцев // Родина. 2004. № 1. С. 113-116.
- **223. Петрухинцев, Н.** Россия Петра : маски и лица / Н. Петрухинцев // Родина. 1994. № 8. С. 39-44.
- **224.** Писарькова, Л. Ф. Российская бюрократия в эпоху Петра I / Л. Ф. Писарькова // Отечественная история. 2004. № 1. С. 18-41; № 2. С. 3-19.

Состав и численность; состав местного управления; выборные служащие; центральное управление; злоупотребления, должностные преступления.

225. Платонов, С. Ф. Его заслуги — дело вечности / С. Ф. Платонов // Слово. - 1997. - № 5/6. - С. 9-20.

Различные оценки деятельности Петра I его современниками и историками XIX-XX веков. Историческое значение деятельности Петра.

226. Пудина, С. И. Государственная идеология службы первой четверти XVIII века / С. И. Пудина // История государства и права. - 2007. - № 24. - С. 23-26. - Библиогр. в конце ст.

Петр I и «государева служба».

227. Раш, К. Для Бога поспешай / К. Раш // Советская Россия. - 1991. - 1, 2, 4 окт.

О деятельности Петра I.

228. Розанов, В. Мудрость Руси / В. Розанов // Слово. - 1997. - № 5/6. - С. 3-9.

Личность Петра, его характер, значение для русской истории. (Очерк печатается по изданию: «Новое время», 1903, 16 мая, с. 2. - В. В. Розанов, «Петербург весь в будущем»).

229. Рон, В. Первое и последнее / В. Рон // Оружие. - 2009. - № 1. - С. 15-17 : фот.

Первым российским цесаревичем, который получил в подарок оружие, был Петр Великий, а последним — сын Николая II Алексей. Петру I была подарена 1/2 гривенновая пушка; для цесаревича Алексея была изготовлена, но не была вручена винтовка С. И. Мосина образца 1891 г. Судьба этой пушки.

230. Рон, В. Ручная мортирка Петра Великого / В. Рон // Оружие. - 2009. - № 7. - С. 12-14 : ил.

История и описание ручной трехфунтовой (драгунской) мортирки из оружейной коллекции Петра I.

231. Россия Петра Великого // Родина. - 2007. - № 11.

Весь номер посвящен эпохе Петра I : экономика, политика, войны, культура, быт, строительство, религия; о людях, так или иначе связанных с царем. Личность Петра. Военная медицина в годы Северной войны, она же в графике.

- **232.** Русева, Л. Петр I и Касьян / Л.Русева // Смена.- 2000.- № 12.- С. 4-17. Значение високосных лет (29 февраля день завистливого и недоброжелательного Касьяна) в жизни царя.
- **233.** Серов, Д. Должностная преступность при Петре I / Д. Серов // Законность. 2007. № 5. С. 58-60.

Злоупотребления должностными полномочиями. Взяточничество, казнокрадство.

234. Серов, Д. Зарождение судебного управления в России при Петре I / Д. Серов // Известия высших учебных заведений: Правоведение. - 2009. - № 5.- С. 173-180.

В т. ч. о Юстиц-коллегии и надворных судах (последние были упразднены в 1727 г.).

235. Серов, Д**.** Палач взялся за топор : сенаторы и губернаторы под судом Петра I / Д. Серов // Родина. - 2006. - № 8. - С. 27-32.

Отношение Петра I к чиновникам, преступившим закон.

236. Серов, Д. Петр I и прокуратура Франции / Д. Серов // Законность. - 2011. - № 1. - С. 58-60.

История учреждения Петром I российской прокуратуры.

- **237. Серов,** Д. Противодействие взяточничеству в России: опыт Петра I: (законодательные, правоприменительные и организационные аспекты) / Д. Серов // Уголовное право. 2004. № 4. С. 118-120.
- **238.** Соловьев, В. «Аз есмь в чину учимых...» / В. Соловьев // Библиотекарь. 1991. № 7. С. 60-64. Читательские интересы Петра I.
- **239. Соловьев, Е. А.** Петр Великий и русская историческая мысль XIX-начала XX века / Е. А. Соловьев // Отечественная история. 2006. № 4. С. 112-123.

Восприятие и изучение личности Петра Великого и петровских преобразований в отечественной исторической литературе.

- **240.** Стенник, Ю. В. А. Н. Радищев о значении Петра I в истории России / Ю. В. Стенник // Русская литература. 2000. № 1. С. 107-118.
- **241. Толстова, Л. Н.** «Только бы жила Россия в блаженстве и славе...» : этические идеи Петра Великого / Л. Н. Толстова // Военно-исторический журнал. 2006. № 7. С. 8-11.
- **242.** Усенко, О. Сумасброднейший Собор / О. Усенко // Родина. 2005. № 2. С. 61-67.

Полуофициальный орган для увеселения государя Петра I.

243. Хазин, А. Л. Зарождение отечественной традиции орденских пожалований / А. Л. Хазин // Военно-исторический журнал. - 2009. - № 2. - С. 46-48. - (Военная летопись Отечества).

Орден Св. Андрея Первозванного в царствование Петра I : награждены 39 человек.

244. Чайковская, О. Великий царь или Антихрист? / О. Чайковская // Звезда. - 2001. - № 3. - С. 140-173.

Политический сыск (Преображенский приказ, Тайная канцелярия), податная реформа, карательные действия, репрессии во времена Петра I.

Реформы и внутренняя политика

См. также: 25, 30, 58, 63, 82, 93, 94, 98, 123, 128, 131, 133, 134, 144, 165, 175, 186, 187, 205, 212, 217, 221, 231, 239

245. Анисимов, Е. В. Время петровских реформ : XVIII в., 1-я четверть / Е. В. Анисимов. - Л., 1989. - 495 с.

Характеристика личности Петра; военная и реформаторская деятельность; преемники. **63.3(2)462 A67 1156685 1159633 ч**3

246. Анисимов, Е. В. Податная реформа Петра I : введение подушной подати в России, 1719-1728 гг. / Е. В. Анисимов. - Л., 1982. - 296 с.

63.3(2)462 А67 970583 чз

247. Бабич, М. В. Государственные учреждения XVIII века: Комиссии Петровского времени / М. В. Бабич. - М., 2003. - 480 с.

Исследование раскрывает ранее не изученные моменты административной, судебноследственной и законодательной практики и расширяет представления о внутренней политике в целом. 63.3(2)46 Б12 1246202 чз

- **248.** Баггер, X. Реформы Петра Великого : обзор исследований / X. Баггер. М., 1985. 199 с. 63.3(2)462 Б14 1036583-кх, 1035811-аб
- **249. Белинский, В. Г.** Россия до Петра Великого // Русская идея. М., 1992. С. 73-90.

В сравнении с реформами и деятельностью Петра Первого.

63.3(2)1 Р89 1207223 чз

250. Захаров, А. В. Трансформация высших государственных учреждений России конца XVII- начала XVIII в. : автореферат. - Челябинск, 1999. - 25 с.

Реформирование Петром Первым госаппарата.

67.3(2)4 3-38 1233459 кх

251. Карнович, Е. П. Русские чиновники в былое и настоящее время // Карнович, Е. П. Собрание сочинений. В 4 т. Т. 2. – М., 1995. – С. 589-656.

84Р1 К24 1218824 кх

252. Ключевский, В. О. Восемнадцатый век. Реформы Петра // Ключевский, В. О. Лекции по русской истории, читанные на Высших женских курсах в Москве 1872-1875 гг. / В. О. Ключевский; под ред. Р. А. Киреевой и А. Ф. Киселева. - М., 1997. - С. 551-726.

63.3(2)1я4 К52 1231375 кх

253. Ключевский, В. О. Реформы Петра Великого // Ключевский, В. О. Краткое пособие по русской истории. - М., 1992. - С. 122-132.

63.3(2)1я4 К52 1201681 1203442 кх

254. Ключевский, В. О. Реформы Петра Великого // Ключевский, В. О. Русская история : учеб. пособие. - М., 1992. - С. 147-158.

63.3(2)1я4 К52 1206156 1209494 кх

255. Козлова, Н. В. Люди дряхлые, больные, убогие в Москве XVIII века / Н. В. Козлова. - М., 2010. - 359 с. : ил.

В т. ч. политика Петра I в сфере социального призрения.

63.3(2)51 К59 1270250 кх

256. Масарик, Т. Г. Реформы Петра и присоединение России к Европе // Масарик, Т. Г. Россия и Европа. - СПб., 2000. - С. 53-79.

257. Милюков, П. Официальная победа критических элементов над националистическими // Милюков, П. Очерки по истории русской культуры. Часть 3. Национализм и общественное мнение. - СПб., 1903. - С. 134-186.

Реформы Петра: разница взглядов на его личную роль. Отношение Петра к бюрократии и боярству. Изолированность Петра и выбор сотрудников. Анализ и оценка деятельности. 63.3(2)1 M48 51108 1113115 фрк

- **258. Оболонский, А. В.** Губительность петровской псевдомодернизации. Последующие нереализованные возможности (век XVIII) // Оболонский, А. В. Драма российской политической истории : система против личности. М., 1994. 352 с. **63.3(2)1 O-21 1218647 ч**3
- **259. Очерки истории СССР** : Период феодализма. Россия в первой четверти XVIII в. Преобразования Петра I. М., 1954. 814 с.

63.3(2)1 O-95 1209725 аб 63.3(2)462 O-95 208451 219075 1108777 кх

260. Платонов, С. Ф. Эпоха реформ Петра Великого // Платонов, С. Ф. История России . - СПб., 1998. - С. 183-216.

63.3(2)1 П37 1239543 аб

261. Редин, Д. Н. Государственное управление на Урале в эпоху петровских реформ : (западные уезды Сибирской губернии в 1711-1727 гг.) : автореферат / Д. Н. Редин. - Екатеринбург, 2007. - 58 с.

Административные преобразования Петра Первого.

63.3(2)511 Р33 1258334 кх

- **262. Реформы Петра I** : сб. документов / сост. В. И. Лебедев. М., 1937. 379 с. 63.3(2)462 Р45 1267040-фрк 3407-кх
- **263. Роман Вилимович** в гостях у Петра Игнатьевича : псковский архив английского купца 1680-х годов / сост.: П. С. Стефанович, Б. Н. Морозов. М., 2009. 176 с. : ил.

Русско-английские торговые отношения. Предпосылки петровских реформ. Переписка позволяет поставить вопрос об альтернативе реформам.

63.3(2)46 Р69 1268228 оил

- **264.** Россия в период реформ Петра I : сб. ст. М., 1973.- 384 с. 63.3(2)462 Р76 695465 чз
- **265. Семенова, Л. Н.** Очерки истории быта и культурной жизни России : первая половина XVIII в. / под ред. Н. А. Казаковой. Л., 1982. 278 с.

Реформы Петра: положение женщины, одежда, развлечения и проч. Налоги и благотворительность. 63.3(2)464 C30 954689 чз

266. Семенова, Л. Н. Правительство и рабочий люд Петербурга в первой половине XVIII века / Л. Н. Семенова // Внутренняя политика царизма : (середина XVI- начало XX в.). - Л., 1967. - С. 127-167.

63.3(2)1 В60 519166 кх

267. Троицкий, С. М. Русский абсолютизм и дворянство в XVIII в. : формирование бюрократии. - М., 1974. - 394 с.

История разработки «Табели о рангах».

63.3(2)464 Т70 730672 чз

268. Утверждение абсолютизма в России // Политическая история России : хрестоматия / сост.: В. И. Коваленко, А. Н. Медушевский, Е. Н. Мощелков. - М., 1996. - С. 146-155. - Библиогр.: 8 назв.

Административные реформы Петра Первого.

63.3(2)1 П50 1227109 1227110 кх

269. Утверждение абсолютизма в России // Политическая история России : хрестоматия. В 2 ч. Ч. 1 / сост.: В. И. Коваленко, А. Н. Медушевский, Е. Н. Мощелков. - М., 1995. - С. 146-191.

Административные реформы Петра Первого.

63.3(2)я73 П50 1220885 1233001 кх

270. Черная, Л. А. Русская культура переходного периода от средневековья к новому времени. - М., 1999. - 288 с. : ил.

Роль преобразований Петра Первого.

63.3(2)46 Ч-49 1236916 чз

* * *

271. Акишин, М. Налог на бороду / М. Акишин // Родина. - 2005. - № 2. - С. 21-23; Новый мир (г. Курган). - 2005. - 8 дек. - С. 6.

Реализация указа Петра I о ношении немецкого платья и бритье бород в Сибири.

272. Алексеева, Е. В. Использование европейского опыта управления государством при Петре I / E. В. Алексеева // Вопросы истории. - 2006. - № 2. - С. 15-30.

Административная, губернская, городская реформы.

273. Андреев, А. Учение как благо и повинность / А. Андреев // Педагогика. - 2007. - № 10. - С. 69-79.

Становление светского образования в XVI-XVII вв. в России. Просветительские инициативы Петра I.

274. Андреева, **Л. А.** Секулярное и религиозное в преобразованиях Петра I / Л. А. Андреева // Общественные науки и современность. - 2006. - № 4. - С. 88-99.

Процесс секуляризации в России. (Секуляризация — отказ от религиозного миропонимания, ослабление религиозного влияния на политику). Возникновение светской системы легитимизации власти. Распространение светской культуры, секуляризация политики при Петре I. Антиклерикализм и православная вера Петра I.

- **275. Анисимов, Е.** Вечный спор о Петре / Е. Анисимов // Русская история. 2010. № 5/6. С. 16-19 : цв. ил.
- **276. Анисимов, Е.** «Шведская модель» с русской «особостью» : реформа власти и управления при Петре Великом / Е. Анисимов // Звезда. 1995. № 1. С. 133-150.
- **277. Билюкова, Е.** Губернские реформы Петра Великого / Е. Билюкова // Законность. 2003. № 12. С. 45-47.
- **278.** Волкова, И. В. Военное строительство Петра I и перемены в системе социальных отношений в России / И. В. Волкова // Вопросы истории. 2006. № 3. С. 35-51.

Военная реформа, Армия, воинская служба: офицеры и солдаты, воинская повинность.

- **279.** Григорьев, О. В. Формирование военно-судебной системы в ходе реформ Петра I / О. В. Григорьев // Российский судья. 2009. № 11. С. 30-34. Анализ изменений.
- **280.** Гуськов, А. Г. Петр Великий / А. Г. Гуськов // Русская история. 2010. № 5/6. С. 20-23 : цв. ил. О реформах царя, его многочисленных указах, о чертах характера Петра I.
- **281.** Запесоцкий, Ю. А. Петровские реформы как культурная доминанта : (перечитывая Д. С. Лихачева) / Ю. А. Запесоцкий // Новая и новейшая история.- 2007. № 4. С. 67-75.
- **282. Ильин, В.** Реформы Петра Великого революция сверху / В. Ильин, В. Кузищин // Власть. 1998. № 6. С. 66-71.
- **283. Кирсанова, Р.** Пошлина на штаны / Р. Кирсанова // Родина. 1997. № 1. С. 41-46.

Об указе 1701 г. по поводу ношения «немецкой» одежды, замене национального платья заимствованным, изменения в форме одежды.

284. Киц, А. С. Исторические аспекты формирования и развития управленческой культуры в России (со времен Киевской Руси до преобразований Петра) / А.С. Киц // История государства и права. - 2008. - № 9.- С. 18-19.

Реформы в области гос. управления.

285. Красновский, М. В. Исторический аспект развития института юридической ответственности государственных служащих в России XV-XVII веков / М. В. Красновский // История государства и права. - 2007. - № 19. - С. 23-25.

Вкл. реформу гражданского и судебного гос. управления Петра I.

- **286. Кузнецова, Н. И.** Социальный эксперимент Петра I и формирование науки в России / Н.И. Кузнецова // Вопросы философии. 1989.- № 3. С. 49-64.
- **287. Кургатников, А.** Секреты царской пробы / А. Кургатников // Первое сентября. 1995. 20 июля. С. 3 : ил.

Петр-психолог: методы проведения реформ, учет психологии и настроенности общества Петром и его взгляд на некоторые особенности и традиции народа.

- **288. Лойт, Х. Х.** Реформирование Петром I кадрового состава и структуры государственной гражданской службы России / Х. Х. Лойт, А. С. Хацкилов // История государства и права. 2007. № 10. С. 14-15.
- **289.** Опарин, Д. А. Прокуратура в системе органов государственной власти в период правления Петра I / Д. А. Опарин // История государства и права. 2006. № 11. С. 43-44.
- **290.** Павленко, Н. На троне вечный был работник / Н. Павленко // Наука и жизнь. 2006. № 2. С. 90-95.

Эпоха реформ Петра І.

291. Пичугина, Г. В. Петр Первый и развитие сельскохозяйственных технологий в России / Г. В. Пичугина // История (Прил. к газ. «Первое сент.»). - 2002. - № 33 (1-7 сент.). - С. 12-13.

Введение в оборот новых культур; внедрение новых сельскохозяйственных орудий; разведение молочных коров и тонкорунных овец.

- **292.** Савко, Е. В. Губернское реформирование Петра I / Е. В. Савко // История государства и права. 2008. № 10. С. 21-22. Библиогр. в конце ст.
- **293.** Смирнов, С. Преображение России : эпоха Петра Великого / С. Смирнов // История (Прил. к газ. «Первое сент.»). 1994. № 18. С. 4-5.
- **294.** Сюэфэн, С. Реформы Петра I и первый академический университет / С. Сюэфэн, Ч. Юйэ // Высшее образование в России. 2004. № 6.- С. 166-170. Российская академия наук.
- **295. Уразалина, С. Н.** Развитие института свободы передвижения в период правления Петра I / С. Н. Уразалина // История государства и права. 2007. № 6. С. 16-17.
- **296. Чабан, Е.** Реформаторские усилия Петра I в области образования и культуры / Е. Чабан // Школа. 1997. № 3. С. 36-40.
- **297.** Юхт, А. Денежная реформа Петра I / А. Юхт // Родина. 1994. № 11. С. 47-50.

Внешняя политика

См. также: 30, 123, 149, 152, 231

298. Алиев, Ф. М. Миссия посланника русского государства А. П. Волынского в Азербайджане (1716-1718 гг.) / Ф. М. Алиев. - Баку, 1979. - 120 с. Кратко: восточная политика Петра I.

63.3(2)462 А50 898966 кх

299. Артамонов, В. А. Россия и Речь Посполитая после Полтавской победы (1709-1714) / В.А. Артамонов ; отв. ред. Г.А. Некрасов.- М., 1990.- 205 с.

63.3(2)462 А86 1182232 кх

- **300. Бобылев, В. С.** Внешняя политика России эпохи Петра I / В. С. Бобылев. М., 1990. 165 с. 63.3(2)462 **Б72** 1170129 чз
- **301. Возгрин, В.Е.** Россия и европейские страны в годы Северной войны : история дипломатических отношений в 1697-1710 гг. / В. Е. Возгрин ; отв. ред. Е. В. Анисимов. Л., 1986. 295 с.

63.3(2)462 В64 1082306 кх

302. Гордеев, А. А. История казаков. Ч.3. Со времени царствования Петра Великого до начала Великой войны 1914 года / А. А. Гордеев. - М., 1992. - 344 с.

Деятельность Петра во внешней и внутренней политике.

63.3(2) Г68 1209491 кх

303. Лысцов, В. П. Персидский поход Петра І. 1722-1723 / В. П. Лысцов. - М., 1951. - 247 с.

Изучение экономических и военно-политических предпосылок и целей похода. Восточная политика Петра I. 63.3(2)462 Л88 123350 126388 κx

304. Международные связи России в XVII-XVIII вв.: (Экономика, политика и культура) : сб. ст. - М., 1966. - 506 с. : ил.

63.3(2)46 М43 502737 кх

305. Молчанов, Н. Н. Дипломатия Петра Великого / Н. Н. Молчанов. - М., 1990. - 443 с.

63.3(2)462 М76 1167143-кх 1169624-аб

306. Молчанов, Н. Н. Дипломатия Петра Первого / Н. Н. Молччанов. - М., 1986. - 445 с.

63.3(2)462 M76 1075411 1078188 1007825 1007520-кх 1078187-аб 1007826-чз **307. Некрасов, Г. А.** Русско-шведские отношения и политика великих держав в 1721-1726 гг. / Г. А. Некрасов. - М., 1964. - 277 с.

63.3(2)462 Н48 469227 кх

- **309. Никифоров**, **Л. А.** Русско-английские отношения при Петре I / Л. А. Никифоров. М., 1950. 279 с.

63.3(2)462 Н62 92211 96588 кх

310. Орешкова, С. Ф. Русско-турецкие отношения в начале XVIII в. / С. Ф. Орешкова. - М., 1971. - 205 с.

Содерж.: Русско-турецкие отношения на рубеже XVII-XVIII вв.; Победа России над шведами под Полтавой и ее влияние на взаимоотношения России и Турции; Русско-турецкая война 1710-1711 гг.; Дипломатическая борьба вокруг русско-турецких переговоров 1711-1713 гг. 63.3(2)462 О-65 644711 кх

311. Посланник Петра I на Востоке : посольство Флорио Беневени в Персию и Бухару в 1718-1725 гг. : [Письма, реляции, журн.]. - М., 1986. -156 с. Кратко: восточная политика Петра I.

63.3(2)462 П61 1065968 кх

312. Россия и Испания: документы и материалы. В 2 т. Т. 1. 1667-1799 гг. - М., 1991. - 472 с.

В т. ч. внешняя политика Петра І.

63.3(2)1 P76 1189202 KX

313. Россия и Черноморские проливы (XVIII-XX столетия) / отв. ред.: Л. Н. Нежинский, А. В. Игнатьев. - М., 1999. - 557 с.

Кратко: внешняя политика и военные действия Петра I.

63.3(2)1 P76 1235913 KX

- **314. Русско-китайские отношения** в XVIII веке. В 2 т. Т. 1. 1700-1725. М., 1978. 702 с. **63.3(2)464-6 P89 856732** кх
- **315. Семенова, Л. Е.** Русско-валашские отношения в конце XVII- начале XVIII в. / Л. Е. Семенова. М., 1969. 167 с. : ил.

63.3(2)462 C30 580417 KX

- **316. Тер-Авакимова, С. А.** Армяно-русские отношения в период подготовки Персидского похода / С. А. Тер-Авакимова. Ереван, 1980. 127 с. Восточная политика Петра I. 63.3(2)462 T35 928021 кх
- **317. Фейгина, С. А.** Аландский конгресс : внешняя политика России в конце Северной войны / С. А. Фейгина. М., 1959. 546 с. : 1 л. портр.

- **318. Алданов, М. А.** Голландские домики / М. А. Алданов // Родина. 1993. № 4. С. 42-45.
- Посольство Петра I в Голландии (фрагмент из книги «Земли, люди», изданной в Берлине в 1932 г.)
- **319. Андросов, С. О.** Петр I в Венеции / С. О. Андросов // Вопросы истории. 1995. № 3. С. 129-135.
- **320.** Блиева, **3. М.** Русско-чеченские отношения в XVII-XVIII веках / 3. М. Блиева // Вопросы истории. 2003. № 12. С. 47-61. Кратко: во время правления Петра I.
- **321. Вагеманс,** Э. Визит Петра Великого: русский царь в Бельгии проездом и на века / Э. Вагеманс // Родина. 2001. № 3. С. 28-33. О пребывании Петра I в Бельгии в 1717 году.
- **322.** Гуломов, Х. Г. Восточная политика Петра I : к истории формирования межгосударственных отношений России со странами Средней Азии / Х. Г. Гуломов // Восток. 2006. № 5. С. 112-122. Библиогр. в конце ст.: 20 назв.
- **323.** Гусарова, Е. Как пропал Бекович : Хивинская экспедиция петровских времен / Е. Гусарова // Родина. 2004. № 7. С. 9-11. Дипломатия Петра I.
- **324.** Зайцев, Б. Петр Михайлов был здесь / Б. Зайцев // Эхо планеты. 1998. № 21. С. 26-28.

Пребывание Петра I в Великобритании.

- **325.** Захаров, В. А. Посольства Петра I на Мальте в 1698 году / В. А. Захаров // Новая и новейшая история. 2006. № 4. С. 166-189.
- **326.** Колосова, И. Прорусское голландское лобби : наследие Петра I в российско-нидерландских отношениях / И. Колосова // Родина. 2007. № 9. С. 46-49.
- **327. Кретинин, Г. В.** Грядет «Великое Посольство» / Г. В. Кретинин // Международная жизнь. 1995. № 11/12. С. 104-109. Миссия Петра I в Пруссию в 1709 г.
- **328. Мустафазаде, Т. Т.** Из истории русско-турецких отношений в 20-х годах XVIII века / Т. Т. Мустафазаде // Отечественная история. 2002. № 2. С. 15-30.

329. Орестов, О. Знатный гость Лондона / О. Орестов // Огонек. - 1968. - № 49. - С. 22-23.

Пребывание Петра I в Англии в 1698 г.

330. Ципоруха, М. Корабль «Крепость» и российское посольство в Стамбуле / М. Ципоруха // История (Прил. к газ. «Первое сент.»). - 1999. - № 11 (март). - С. 13-16: ил.

Конец XVII в.: Азовский флот; переговоры с Османской империей.

331. Черкасов, П. Петр Великий во Франции (май-июнь 1717 г.) / П. Черкасов // Русская мысль. - 1997. - 1-7 мая. - С. 17.

Становление тяжелой промышленности

332. Балагуров, Я. А. Формирование рабочих кадров Олонецких Петровских заводов : (первая половина XVIII в.) / Я. А. Балагуров. - Петрозаводск, 1955. - 120 с.

Начало деятельности заводов. Участие Петра в организации.

63.3(2)464 Б20 233317 кх

333. Брызгалов, А. Н. Онежский завод : исторический очерк / А. Н. Брызгалов. - Петрозаводск, 1957. - 127 с.

Кратко: история завода при Петре І.

63.3(2)7-24 Б89 274505 кх

334. Варламов, В. Ф. Дом над Онего / В. Ф. Варламов. - М., 1985. - 268 с. Кратко: история закладки Олонецких Петровских заводов.

26.890(235) B18 1060445 KX

335. Заозерская, Е. И. Мануфактура при Петре I / Е. И. Заозерская. - М.; Л., 1947. - 190 с.

Роль и участие Петра в развитии мануфактуры.

65.03(2)4 3-29 28741 KX

336. Мартынов, М. Н. Горнозаводская промышленность на Урале при Петре I : Свердловск / М. Н. Мартынов. - Свердловск, 1948. - 148 с.

Задачи, которые ставил Петр; распоряжения и указы и пр.

337. Павленко, Н. И. Развитие металлургической промышленности России в первой половине XVIII века : промышленная политика и управление / Н. И. Павленко. – М., 1953. – 538 с.

65.03(2)4 П12 186235 кх

* * *

338. Новиков, И. А. Петровская модернизация и становление промышленности Урала / И. А. Новиков // Преподавание истории в школе. - 2008. - № 3. - С. 28-31. - Библиогр. в конце ст. : 9 назв.

Горно-металлургическая (горнозаводская) промышленность.

«Морским судам быть...» (Начало русского военного флота)

См.также: 24, 25, 30, 36, 125, 217, 231, 383

339. Акопиан, А. И. Морским судам быть // Акопиан, А. И. Потомкам в пример : (Ленинград – город морской славы). – Л., 1990. – С. 4-10.

68.66(2) A40 1164310 KX

340. Аммон, Г. А. Флот Петра I // Аммон, Г. А. Морские памятные даты. – М., 1987. – С. 22-64 : ил.

68.66(2) A62 1109202 KX

341. Быховский, И. А. «Небываемое бывает»; За кулисами Гангутской баталии // Быховский, И. А. Рассказы о тайной войне на Балтике / И. А. Быховский, Г. И. Мишкевич. – Таллин, 1981. – С. 5-32.

68.66(2) Б95 950345 кх

342. Быховский, И. А. Петровские корабелы / И. А. Быховский. — Л., 1982. — 101 с. : ил.

О жизни и творчестве наиболее видных деятелей отечественного кораблестроения первой четверти XVIII в., в т. ч. о Петре I. 629.12 Б95 958630 пто

343. Великая Северная война // Балтийский флот : исторический очерк / Н. Гречанюк [и др.]. – М., 1960. – С. 15-36.

68.66(2)-1 Б20 362535 кх

344. Веселаго, Ф. Потешные плавания и Азовский флот Петра I; Основание русского Балтийского и Каспийского флотов и их деятельность при Петре I; Состояние морского дела в первой четверти XVIII века // Веселаго, Ф. Краткая история русского флота: (с начала развития мореплавания до 1825 года). – М., 1939. – С. 13-56.

68.66(2) ВЗВ 15666 кх

345. Дыгало, В. А. А начиналось все с ладьи.../ В. А. Дыгало. - М., 1996.— 208 с.

Из содерж.: Ботик и потешная флотилия юного Петра; Северные морские ворота России; Второй Азовский поход; «Морским судам быть...»; «Гото Предестинация»; Корабли для боя в линии; Самые красивые и совершенные суда; «Ногою твердой стать при море»; «Дедушка русского флота»; «Мастер потаенных судов».

68.66(2) Д87 1224968 кх

346. Дыгало, В. Ботик Петра I // Дыгало, В. История корабля. – М., 1991. – С. 14-15.

Также о других кораблях Петровского флота.

68.66 Д87 1200806 кх

347. Зверев, Б. И. Азовские походы; Выход на Балтику; Гангутский бой // Зверев, Б. И. Страницы военно-морской летописи России : кн. для учащихся сред. и ст. классов. – М., 1992. – С. 7-80 : ил.

68.66(2)-1 3-43 1204618 1205035 938139 943674 353276 354217 KX

348. Козлов, И. А. К Студеному морю // Козлов, И. А. Краснознаменный Северный флот / И. А. Козлов, В. С. Шломин. – М., 1983. – С. 7-21.

68.66(2)-1 K59 996276 812544 508517 KX

349. Кривко, В. А. Флаги Российского военного флота // Кривко, В. А. Морские флаги Отечества. – М., 1984. – С. 6-13.

Петровский флот. Эзельское сражение.

68.66(2)-1 K82 1039661 1033987 KX

350. Кузнецов, В. Ф. От Петровых кораблей до советских теплоходов : из истории Азовского флота / В. Ф. Кузнецов. - Ростов н/Д, 1946. - 116 с.

68.66(2)-1 К89 16137 кх

351. Маковский, А. А. По указу Петра I // Маковский, А. А. Каспийская Краснознаменная / А. А. Маковский, Б. М. Радченко. – М., 1982. – С. 7-10. Основание на Каспии постоянной военной флотилии.

352. Митяев, А. В. Книга будущих адмиралов / А. В. Митяев. – М., 1986.– 350 с.

Из содерж.: Возвращение к Балтийскому морю; Победа у Гангута; Возвращение к Черному морю. **68.66(2)-1 М67 1070938 891963 896177 кх**

353. [Петровский флот] // Слава Балтийская : краткая летопись боевых и революционных свершений моряков дважды Краснознаменного Балтийского флота. – Таллин, 1971. – С. 12-16.

68.66(2) К78 649473 кх

354. Питерский, Н. А. Страницы морской славы / Н. А. Питерский, Ю. И. Чернов. – М., 1971. – 271 с.

Памятники морской славы. В т. ч.: Памятник «потешному» флоту; Основателю Кронштадта; Памятник Петру I в Воронеже; В память о победах при Гангуте и Гренгаме.

68.66(2)-1 ПЗ5 628088 кх

355. Русское военно-морское искусство : сб. ст. / отв. ред. Р. Н. Мордвинов. – М., 1951.-460 с.

Из содерж.: Базилевич, К. В. Петр I как полководец; Никульченков, К. И. Взятие русскими войсками и флотом Азова в 1696 г.; Дубравин, А. И. Взятие русскими войсками и флотом Выборга в 1710 г.; Тельпуховский, Б. С. Гангутская победа русского флота.

359(09) Р88 131181 кх

356. Семенович, Н. Н. История русского военно-морского флага / Н. Н. Семенович. – Л., 1946. - 95 с. : ил.

В т. ч. работа Петра I в области знаменной и флажной геральдики (разработка рисунков флагов). 68.66(2) С30 13048 κx

- **357. Создание Балтийского флота** и его роль в возвращении Россией выхода к морю // Дважды Краснознаменный Балтийский флот. М., 1990. С. 5-28. **68.66(2)-1 Д22 1163869 872546 кх**
- **358.** Создание регулярного флота. Война со Швецией за выходы к Балтийскому морю (1700-1721 гг.) // Центральный военно-морской музей : Краткий путеводитель. М., 1959. С. 45-54.

68.66(2) K78 315561 KX

359. Тарле, Е. В. Русский флот и внешняя политика Петра I / Е. В. Тарле.- М., 1949. - 123 с.

Роль созданного Петром флота в истории русских внешнеполитических отношений.

63.3(2)462 T20 78758 87819 KX

360. Фирсов, И. И. Плещеево озеро // Фирсов, И. И. Паруса над колыбелью. – Ярославль, 1987. – С. 16-108.

Первые корабли Петровского флота.

68.66(2) Ф62 1092130 кх

361. Шершов, А. П. Военное кораблестроение в России в период становления и развития абсолютистско-феодальных порядков // Шершов, А. П. К истории военного кораблестроения. – М., 1952. – С. 266-296.

68.661.1-1 Ш50 154702 170319 кх

362. Шершов, А. П. Военное кораблестроение при Петре I // Шершов, А. П. История военного кораблестроения с древнейших времен и до наших дней. — М.; Л., 1940. — С. 203-215.

68.661.1 Ш50 28666 кх

* * *

363. Белоусов, И. И. Наем иностранных специалистов для русского военно-морского флота в XVIII в. / И. И. Белоусов // Вопросы истории. - 2008. - № 6. - С. 147-151.

Привлечение иноземных специалистов (кораблестроителей и моряков) Петром I и его преемниками.

364. Богоявленский, Б. Военно-морской флот России: символ имперской мощи или насущная необходимость? : неюбилейные размышления / Б. Богоявленский, К. Митрофанов // История (Прил. к газ. «Первое сент.»). — 1996. - № 28 (июль). — С. 1-7.

(Отклик на ст. см. Гладких, С. А. Флот в истории России // История (Прил. к газ. «Первое сент.»). – 1996. - № 47. – С. 10-11, 16.)

- **365. Золотарев, В.** Флот государства Российского / В. Золотарев, И. Козлов // Красная Звезда. 1993. 5 июня. С. 5. Из истории флота с времен Петра I до 1917 г.
- **366. Кротов, П.** Начало Балтийского флота / П. Кротов // Родина. -2003. № 7. С. 50-53.
- **367. Лукашевич, В.** Романтика адмирала Петра Великого / В. Лукашевич // Красная Звезда. 1995. 9 дек. С 6.

Плещеево озеро — колыбель русского флота.

- **368. Лымарев, В. И.** Петр Первый и морская наука / В. И. Лымарев // География (Прил. к газ. «Первое сент.»). 1996. № 41. с. 12-13.
- **369. Максимов, В.** «Ногою твердой стать у моря...» / В. Максимов // Слово. 2003. № 6. С. 92-98.

370. Остапенко, В. В. От Азова — к Кронштадту / В. В. Остапенко // Военно-исторический журнал. - 2006. - № 12. - С. 24-28.

Флот Петра I стал важнейшим фактором становления России как великой европейской державы.

371. Перегудов, А. В. Структура и состав Государева разрядного шатра в Воронеже в конце XVII века / А. В. Перегудов // Вестник Воронежского гос. университета. Лингвистика и межкультурная коммуникация. - 2009. - № 1 (январь-июнь). - С. 185-187. - Библиогр. в конце ст.: 11 назв.

Государев разрядный шатер — орган управления воронежским кораблестроением (строительством отечественного военно-морского флота) в 1697-1700 гг.: история создания, структура и состав этого органа.

372. Петрухинцев, Н. Вниз по Дону на бригантине : Петр перед Полтавой / Н. Петрухинцев // Родина. - 2009. - № 7. - С. 2-7 : цв.ил.

Кораблестроительство Азовского флота. Как повлияла на ситуацию 1709 г. измена Мазепы. Что предпринимал Петр для изменения украинской ситуации, заплетенной Карлом XII в гордиев узел. Зачем царь треть года отсутствовал на театре военных действий.

373. Рево, О. «Морским судам быть...» / О. Рево // Наука и жизнь. - 1994.- № 8. – С. 61 : цв. вкл.

Первые корабли Петровского флота.

- **374. Чепурнов, Н.** И повелел Петр Первый: «Морским судам быть» / Н. Чепурнов // Правда-5. 1996. 24-31 мая (№ 19). С. 11 : ил. История Петровского флота; наградные медали.
- **375. Шишов, А.** «О ботик, позлащения достойный…» / А. Шишов // Москва. 1993. № 3. С. 122-123. О судьбе ботика Петра I.

Северная война (1700-1721)

См.также: 2, 3, 24, 25, 36, 85, 92, 110, 112, 124, 125, 131, 143, 165, 217, 231

376. Беспятых, Ю. Н. История знаменитого сражения : шведская экспедиция на Архангельск в 1701 году / Ю. Н. Беспятых. – Архангельск, 1990.– 142 с. : ил.

Эпизод Северной войны: нападение неприятельской военной эскадры и оборона Архангельска. 63.3(2)462 Б53 1163902 кх

377. Денисовец, П. М. Здесь слава русского оружия взошла : фотоочерк / П. М. Денисовец, В. Е. Лобурец. – Харьков, 1984. – 86 с. : ил.

Памятные места Полтавской битвы.

63.3(2)462 ДЗЗ 1034303 кх

378. Злаин, А. И. Полтавская битва : [военно-исторический очерк] / А. И. Злаин. – М., 1988. – 125 с.

63.3(2)462 3-67 1133515 кх

379. История Северной войны, 1700-1721 гг. / отв. ред. И. И. Ростунов. – М., 1987. – 212 с. : ил., карт.

63.3(2)462 И90 1083552 кх

380. Кафенгауз, Б. Б. Северная война и Ништадтский мир (1700-1721) / Б. Б. Кафенгауз. – М.; Л., 1944. – 80 с. : ил.

63.3(2)462 КЗО 11889 кх

381. Козаченко, А. И. Битва под Полтавой 27 июня 1709 года / А. И. Козаченко. – М., 1945. – 55 с. : ил.

63.3(2)462 К59 11576 кх

382. Мавродин, В. В. Разгром шведов под Полтавой // Мавродин, В. В. Кто с мечом к нам войдет, от меча и погибнет / В. В. Мавродин, Н. М. Волынкин, В. А. Ежов. – М., 1972. – С. 57-71.

63.3(2) М12 674951 аб

383. Митяев, А. В. В поте, в пыли, в дыму, в пламени... // Митяев, А. В. Героические страницы истории Родины. IX-XVIII вв. – М., 1991. – С. 128-223. Петр I и его военная деятельность. Северная война. Флот.

63.3(2)я72 М67 1197289 1197129 кх

384. Осипов, К. Полтавская битва : ист. очерк / К. Осипов ; худож. П. Алякринский. – М.; Л., 1952. – 127 с. : ил.

63.3(2)462 О-74 159476 кх

385. Осипов, К. Разгром шведских интервентов войсками Петра I / К. Осипов. – М., 1951. – 119 с.

Петр I как военачальник и полководец.

63.3(2)462 О-74 1223057-аб 120128 133781 133782-кх

386. Павленко, Н. 27 июня 1709 / Н. Павленко, В. Артамонов. - М., 1989.- 271 с. – (Памятные даты истории).

Борьба русского и украинского народов со шведским нашествием 1708-1709 годов, победа русского оружия под Лесной и Полтавой.

63.3(2)462 П12 1156441 кх

- **387.** Панов, В. А. Петр I как полководец / В. А. Панов. М., 1940. 126 с. 63.3(2)462 П16 15427 кх
- **388. Покровский, М.** Северная война // Покровский, М. Русская история в самом сжатом очерке : (от древнейших времен до конца XIX-го столетия). М.; Петроград, 1923. С. 71-75.

63.3(2)1 П48 1169013 18538 кх

389. Полевой, Н. А. Петр Великий // Полевой, Н. А. Русские полководцы, или Жизнь и подвиги российских полководцев от времен императора Петра Великого до царствования императора Николая I. – М., 1997. – С. 4-23.

68.4(2)1 П49 1230325 чз

390. Полтава : к 250-летию Полтавского сражения : [сб. ст.]. – М., 1959. – 459 с. : ил., карты.

63.3(2)462 П52 337992 кх

391. Полтавская победа : из истории международных отношений накануне и после Полтавы. – М., 1959. – 265 с. : портр.

63.3(2)462 П52 335114 кх

392. Полтавский бой // Страницы российской истории : путешествие по минувшим векам / сост.: В. В. Алексеев, В. А. Степанов. - М., 1998. - С. 267-283.

63.3(2)1 С83 1232530 чз

- **393.** Северная война // Из боевого прошлого русской армии : документы о доблести и героизме русских солдат и офицеров / под ред. Н. Коробкова. М., 1944. C. 6-15. 63.3(2)1 ИЗ2 15866 кх
- **394. Тарле, Е. В.** Собрание сочинений : в 4 т. Т. 3 : Северная война и шведское нашествие на Россию. Русский флот и внешняя политика Петра I / Е. В. Тарле. Ростов н/Д, 1994. 720 с.

63.3(4) Т20 1256296 аб

- **395. Тарле, Е. В.** Северная война и шведское нашествие на Россию / Е. В. Тарле. М., 1958. 480 с. : ил. 63.3(2)462 Т20 311058 кх
- **396. Тарле, Е. В.** Северная война и шведское нашествие на Россию // Тарле, Е. В. Сочинения : в 12 т. Т. 10. М., 1959. С. 361-800.

63.3(4) Т20 338112 339223 кх

- **397. Тельпуховский, Б. С.** Полтавская битва / Б. С. Тельпуховский. М., 1947. 50 с. : ил. 63.3(2)462 Т31 28735 кх
- **398. Шутой, В. Е.** Борьба народных масс против нашествия армии Карла XII. 1700-1709 / В. Е. Шутой. М., 1958. 448 с. : ил., карты. 63.3(2)462 Ш97 302368 кх
- **399.** [Эпоха Петра I (1682-1725)] // Русская военная история в занимательных и поучительных примерах. 1700-1917. М., 1996. С. 9-44.

Своеобразная энциклопедия рассказов-миниатюр, коротких историй, анекдотов из жизни царей, полководцев, военных деятелей России.

400. Андреев, И. Нарвский конфуз / И. Андреев // Знание — сила. — 2000. - № 12. — С. 114-121.

Из истории Северной войны. Поражение под Нарвой.

- **401. Артамонов, В.** Два полководца / В. Артамонов // Воин России. 2009. № 6. С. 116-125 : ил.
- Полтавская битва: преддверие и ход сражения, личности полководцев Петра I и Карла XII.
- **402. Бондаренко, А.** Виктория после конфузии / А. Бондаренко // Красная Звезда. 2002. 11 янв. С. 4.

Реорганизация русской армии и первая победа в Северной войне.

- **403. Бондаренко, А.** Возвращение на Балтику / А. Бондаренко // Красная Звезда. 2000. 18 авг.
- **404.** Бондаренко, **A.** «Конфузия» в начале века / А. Бондаренко // Красная Звезда. -2000.-2 дек. -C. 4.

Поражение под Нарвой.

- **405. Буганов, А.** Надежа-государь : Петр Великий и Северная война в народной памяти / А. Буганов // Родина. 2009. \mathbb{N} 7. С. 103-105.
- **406. Будко, А. А.** «Таковое сострадание и милость его к ним были наилучшим для них лекарством» / А. А. Будко, А. А. Фролов, Д. А. Журавлев // Военно-исторический журнал. 2009. № 7. С. 18-20 : ил.

Опыт Полтавского сражения был использован Петром I для реорганизации военно-медицинской службы: госпитального дела, лечебно-эвакуационного обеспечения, медицинского снабжения, подготовки кадров.

407. Гончарова, Т. «Карл XII был достоин стать первым солдатом Петра Великого» : Вольтер о Полтавской битве / Т. Гончарова // Родина. — 2009. - № 7.— С. 70-73.

События Северной войны в трудах Ф. М. А. де Вольтера – «История Карла XII, короля шведского» и «История Российской империи при Петре Великом». Автор объясняет внешнюю обстановку в Европе.

- **408.** Дюма, Александр. Петр I и Карл XII : ист. очерк / А. Дюма ; пер. с фр. и предисл. М. Трескунова // Нева. 1993. № 7. С. 272-280.
- **409. Карпущенко, С. В.** У солдат в провианте нужды не было / С. В. Карпущенко // Военно-исторический журнал. 1994. N_2 6. С. 83-87.

Питание в Петровской армии: характерные особенности походного питания русского солдата времен Северной войны (по тексту рапорта подполковника Щербы, командира Смоленского пехотного полка).

410. Курукин, И. Крушение Шведского Метеора / И. Курукин // Вокруг света. – 2009. - № 7. – С. 92-102 : цв. ил.

Победы Карла XII и его разгром Петром І. Полтавская битва. Причины предательства Мазепы, сговора с Карлом.

411. Лиштенан, Ф.-Д. «Битва во славу рода человеческого» : как Жан-Луи Боннак Петра прославил / Ф.-Д. Лиштенан ; пер. с фр. Н. Таньшина // Родина. – 2009. - № 7. – С. 65-69 : ил.

Послевоенная ситуация в Европе. Здесь же «Мемуар о наиболее значительных событиях, произошедших на Севере с 1700 по 1710 годы, и характеристика государей, принимавших в них участие», где взята часть характеристики о Петре Великом. Полтавская битва.

412. Максимов, В. В сияньи облика Великого Петра... / В. Максимов // Слово. – 2004. - № 6. – С. 98-110.

Об осаде и взятии Нарвы в 1704 г. русскими войсками в сражении со шведами.

- **413. Максимов, В.** Трофеи и лавры Полтавы / В. Максимов // Слово. 2004. № 2. С. 102-111.
- **414. Манойленко, Ю. Е.** Вклад русских монастырей в восстановление артиллерии в 1701 г. / Ю. Е. Манойленко // Вопросы истории. 2010. № 2. С. 155-157.

Об указе Петра I о сборе колокольной меди для литья орудий, для восстановления артиллерии после сражения под Нарвой.

- **415. Павленко, Н.** Разумная расчетливость : Петр и Карл в Полтавской битве / Н. Павленко // Родина. 2009. № 7. С. 34-35 : цв. ил.
- **416. Петрухинцев, Н.** Полтавское зачатие : битва при Лесной и ее последствия / Н. Петрухинцев // Родина. -2008. № 8. С. 60-67.

Первое настоящее крупное успешное сражение русской армии со шведами дало численный и стратегический перевес над Карлом XII, менее чем через год материализовавшийся в Полтаве.

- **416а.** [Полтавская битва : подборка статей] // Родина. 1997. № 10. С. 64-76 : ил.
- **417. Пронин, А.** Преславная виктория : к 300-летию Полтавского сражения / А. Пронин // Российское военное обозрение. 2009. № 7. С. 42-49 : ил.

- **418. Тоштендаль, Р.** Полтава: сражение, история и символ / Р. Тоштендаль // Свободная мысль. 2009. № 7. С. 139-152.
- **419. Черняк, А.** «Матерь Полтавской баталии» : многие в России забыли о месте, где русская армия 300 лет назад покорила шведов / А. Черняк // Российская Федерация сегодня. 2008. \mathbb{N} 17. С. 56-57.

Сражение при деревне Лесной, где решился исход войны и судьба России.

Град Петра (основание и архитектура Петербурга)

См. также: 82, 112, 143, 165, 186, 217, 231

420. Анисимов, Е. В. Юный град. Петербург времен Петра Великого / Е. В. Анисимов. – СПб., 2003.- 364 с.

От основания до смерти императора.

63.3(2Р31-4Ле-2Л) А67 1248020 1253028 кх

421. Ардикуца, В. Е. Петродворец : ист.-краевед. очерк / В. Е. Ардикуца.— Л., 1965.-234 с.

История Петергофа от закладки Петром I.

63.3(2Р31-4Ле) А79 472313 кх

422. Архипов, Н. И. Петродворец / Н. И. Архипов, А. Г. Раскин. — Л., 1961. — 331 с.

В т. ч. очерк истории формирования петергофского ансамбля. Личное участие Петра.

72C1 A87 381666 KX

- **423. Базарова, Т. А.** Планы петровского Петербурга : источниковедческое исследование / Т. А. Базарова. СПб., 2003. 310 с. 63.3(2P31-4Ле-2Л) Б17 1246939 кх
- **424. Беспятых, Ю.Н.** Петербург Петра I в иностранных описаниях : Введение. Тексты. Комментарии / Ю. Н. Беспятых. Л., 1991. 278 с. В т. ч. о Петре I как личности.

63.3(2Р31-4Ле-2Л) Б53 1184061 кх

425. Борисов, С. С. Архитектурные сооружения Петровской эпохи в Ленинграде : в помощь лектору / С. С. Борисов. – Л., 1979. - 20 с.

72С8(С12)Л Б82 878270 кх

426. Лотман, Ю. М. Отзвуки концепции «Москва — третий Рим» в идеологии Петра Первого : (К проблеме средневековой традиции в культуре барокко) // Лотман, Ю. М. Избранные статьи. В 3 т. Т. 3. — Таллинн, 1993. — С. 201-212.

427. Луппов, С. П. История строительства Петербурга в первой четверти XVIII века / С. П. Луппов. – М.; Л., 1957. – 190 с. : ил.

63.3(2)462 Л85 271398 кх

- **428. Мавродин, В. В.** Основание Петербурга / В.В. Мавродин. Л., 1983.– 208 с. : ил. 63.3(2)462 М12 984013 кх
- **429. Некрасов, Г. А.** Основные этапы гражданского, промышленного и культурного строительства в Петербурге (первая четверть XVIII в.) // Промышленность и торговля в России XVII-XVIII вв. : сб. ст. М., 1983. C.101-118. **65.03(2)4 П81 998506 кх**
- **430.** Петербург петровского времени : очерки. Л., 1948. 160 с. Основание города, мануфактурные предприятия, торговля, культурная жизнь, население и быт. 63.3(2)462 П29 60829 кх
- **431.** Петербург Петроград Ленинград в произведениях художников : альбом. M., 1958. 98 с. **85.103(2)-3** П29 315704 кх
- **432. Семенова, Л. Н.** Обучение мастеровых в Петербурге в первой трети XVIII в. // Промышленность и торговля в России XVII-XVIII вв. : сб. ст. М., 1983. С. 82-101. 65.03(2)4 П81 998506 кх

* * *

433. Анисимов, Е. В. Город и Царь : ист. эссе / Е. В. Анисимов // Звезда. – 2003. - № 1. – С. 177-187 ; № 2. – С. 178-189 ; № 3. – С. 164-174 ; № 4. – С. 156-167 ; № 5. – С. 135-151.

История строительства Петербурга.

434. Болтунова, Е. М. Петр Великий и град Петров / Е. М. Болтунова // Русская история. – 2010. - № 5/6. – С. 106-111 : цв. ил.

Топография петровских мест Северной столицы: Зимний дворец и др.

Крепость Шлиссельбург. Петропавловская крепость

435. Вересов, А. И. Крепость «Орешек» / А. И. Вересов.- Л., 1967. - 79 с. : ил.

История крепости.

9(C12) B31 542079 кх

436. Игнатьева, Г. П. Шлиссельбургская крепость : очерк-путеводитель / Г. П. Игнатьева [и др.]. – Л., 1986. - 95 с.

В т. ч. основание и строительство крепости.

63.3(2Р31-4Ле) И26 1077873 кх

437. Канн, П. Я. Петропавловская крепость : памятник революционной борьбы русского народа / П. Я. Канн. – Л., 1960. - 308 с.

В т. ч. история строительства крепости и начала застройки города.

63.3(2Р31-4Ле-2Л) К19 351571 кх

438. Канн, П. Я. Петрокрепость : Орешек — Шлиссельбург — Петрокрепость : ист.-революционный очерк / П. Я. Канн, Ю. И. Кораблев. — Л., 1961.-318 с.

Из истории строительства крепости.

63.3(2Р31-4Ле) К19 387408 315708 кх

439. Кирпичников, А. Н. Древний Орешек / А. Н. Кирпичников. – Л., 1980. – 127 с.

В т. ч. взятие крепости Петром І.

9(C12) K43 909113

кх

440. Кирпичников, А. Н. Крепость Орешек : ист.-архит. очерк / А. Н. Кирпичников, В. М. Савков. – Л., 1979. – 119 с.

В т. ч. взятие крепости Петром I в 1702 г. и новая реконструкция в 1710-х гг.

63.3(2Р31-4Ле) К43 885477 кх

441. Петропавловская крепость : путеводитель. – Л., 1978. – 151 с. В т. ч. основание и строительство крепости.

63.3(2Р31-4Ле-2Л) ПЗ1 851505 кх

442. Пилявский, В. И. Петропавловская крепость / В. И. Пилявский. – Л., 1967. – 23 с.

Основание крепости.

72(09) П32 532682 кх

443. Пилявский, В. И. Петропавловская крепость / В. И. Пилявский. – Л., 1950. – 96 с.

Основание крепости. Этапы строительства.

711 П32 85814, 86774 кх

Образ Петра Первого в искусстве

См. также: 82, 85, 231

444. Алексеева, М. А. Гравюра петровского времени / М. А. Алексеева. – Л., 1990. – 206 с.

В т. ч. портреты царя, сцены баталий и др.

76C1 A47 1173070 KX

445. Аркин, Д. Е. Медный всадник. Памятник Петру I в Ленинграде [скульптора Фальконе] / Д. Е. Аркин. – М.; Л., 1958. – 54 с. : ил.

85.133(2Poc=Pyc)4-8 A82 315179 кх

446. Борзин, Б. Ф. Росписи петровского времени / Б. Ф. Борзин. – Л., 1986.-206 с.

Портреты Петра, интерьеры Домика и Летнего дворца.

7С1 Б82 1071042 кх

- **447. Бунин, М. С.** Мозаика М. В. Ломоносова «Полтавская баталия» / М. С. Бунин. М.; Л., 1961. 95 с. : ил. **85.145.3 Б91 388469 кх**
 - **448.** Глиэр, Р. Медный всадник [Ноты] : балет / Р.Глиэр. М., 1984. 270 с. **ш972(2)Фп** Г**54 H-29000 мно**
 - **449.** Гравюра петровского времени : каталог выставки. Л., 1971.-38 с. 85.153(2Poc=Pyc)4 Г75 644568 кх
- **450.** Династия Романовых в изобразительном искусстве : [альбом]. М., 1993. **85.103(2)** Д46 1217073 чз
- **451. Избранные сценарии советского кино**. Т.4 : Петр Первый. (А. Толстой, В. Петров, Н. Лещенко) Арсен (М. Чиаурели, Шаншвиашвили). М., 1950. 728 с.

Сценарий фильма 1937-1939 гг.

85.374.9 ИЗ2 89160 кх

452. Каганович, А. Л. «Медный всадник» : история создания монумента [скульптором Фальконе] / А.Л. Каганович. – Л., 1982. – 191 с. : ил.

85.133(2Poc=Pyc)4-8 K12 954849 747376 741467 KX

453. Каганович, А. Л. Полтавская баталия : мозаика М. В. Ломоносова / А. Л. Каганович. – Л., 1976.

Также: мозаичный портрет Петра I.

85.145.3 К12 797444 кх

454. Калязина, Н. В. Русское искусство Петровской эпохи : (Альбом) / Н. В. Калязина, Г. Н. Комелова. – Л., 1990. – 269 с.

Петр I в искусстве того времени (живопись, гравюры, резьба). Картины баталий, интерьеры дворцов и пр.

709 К17 1172103 кх

455. Клюевская, К. В. Медный всадник / К. В. Клюевская. – Л., 1967. – 35 с. : ил.

85.133(2Poc=Pyc)4-8 К52 528116 кх

456. Культура и искусство Петровского времени : публикации и исследования. – Л., 1977. - 205 с. : ил.

В т. ч. портреты Петра I, Сибирская коллекция, медали и пр.

63.3(2)462 К90 828383-чз 832835-кх 832836-аб

- **457.** Лапина, И. Петр I и Алексей : картина Н. Н. Ге / И. Лапина. Л., 1949. 12 с. **85.143(2Poc=Pyc)5-8** Л24 93035 кх
- **458. Лебедянский, М. С.** Гравер Петровской эпохи Алексей Зубов / М. С. Лебедянский. М., 1973. 49 с.

Книгопечатание. Портреты Петра. Гравюра в начале XVIII в.

76С1 Л33 772299 693189 кх

459. Макаров, В. К. Ломоносовские мозаики / В. К. Макаров ; авт. предисл. Г. Е. Лебедев. – Л., 1949. – 30 с. : ил.

В т. ч. портреты Петра І.

85.145.3 M15 67325 кх

460. Макаров, В. К. Художественное наследие М. В. Ломоносова. Мозаики / В. К. Макаров. – М.; Л., 1950. – 312 с. : ил.

85.145.3 M15 103233 KX

- **461. Первые художники Петербурга** : Ф. Васильев, Г. Мусикийский, А. Зубов, И. Никитин, А. Матвеев / сост. В. Г. Андреева. Л., 1984. 271 с. : ил. **85.143(2Poc=Pyc)4** П26 1024354 кх
 - **462. Петр Первый**: музыкально-драматические фрески. Л., 1975. 20 с. **782.1 П30 758443 мно**
- **463. Петров, А.** Петр Первый [Ноты] : музыкально-драматические фрески / А. Петров. М.; Л., 1977. 511 с.

VБ П30 H-17839 мно

464. Петров, В. Н. Конная статуя Петра I работы Растрелли : [альбом] / В. Н. Петров. – Л., 1972. – 191 с.

85.133(2Р) П30 665823 кх

465. «Портрет петровского времени» : каталог выставки / вступ. ст. Э. Н. Ацаркиной. – Л., 1973. – 282 с. : ил.

85.143(2Рос=Рус)4 П60 704773 кх

466. Портретная живопись в России XVIII века : из собр. Эрмитажа : каталог выставки / вступ. ст. И. Г. Котельниковой. – Л., 1987. – 138 с. : ил.

85.143(2Рос=Рус)4 П60 1123002 кх

467. Русский портрет XVIII- начала XIX века : каталог выставки / сост. Е. Васютинская. – М., 1984. – 159 с. : ил.

85.143(2Poc=Pyc)4 P89 1016175 κx

468. Русское искусство : очерки о жизни и творчестве художников / под ред. А. И. Леонова. – М., 1952. – 395 с. : ил.

В т. ч. портреты и памятники Петру І.

85.143(2Poc=Pyc)4 P89 142067 KX

469. Шарандак, Н. П. Русская портретная живопись петровского времени / Н. П. Шарандак. – Л., 1987. – 102 с.

В .т. ч. портреты Петра І. Отношения царя с художниками.

85.143(2Рос=Рус)4 П12 1101182 кх

470. Шарая, Н. М. Восковая персона / Н. М. Шарая. - Л., 1963. - 32 с. : ил. Скульптура (портрет в натуральную величину) Петра I работы К. Б. Растрелли. Экспонат Эрмитажа. **85.113(2Poc=Pyc)4-8 Ш25 444137 кх**

* * *

- **471. Аносова, Е. С.** Петру Первому Екатерина Вторая / Е. С. Аносова // Начальная школа. 2003. № 8. С. 121-126, 128. Памятник Петру I работы Э. Фальконе.
- **472.** Дьякова, Е. М. Медный всадник / Е. М. Дьякова // Русская история.— 2010. № 5/6. С. 2-7 : цв. ил.

Памятник Петру I скульптора Э. М. Фальконе в Петербурге.

- **473. Журавлева,** Л. Скульптура «Петр I на коне» / Л. Журавлева // Художник. 1988. \mathbb{N}_2 6. С. 46-47.
- Из собрания Смоленского объединенного исторического и архитектурно-художественного музея-заповедника, XVIII в.
- **474.** [«Здесь будет город заложен...», картина А. Добровольского, 1904 г.] // Слово. 1997. № 5/6. 1-я стр. обл.
- **475. Земцовский, И.** Слово о петровых фресках / И. Земцовский // Сов. музыка. 1974. № 4. С. 10-15. Образ Петра I в творчестве композитора А. Петрова.
- **476. Зотова, Е.** Утро стрелецкой казни [В. Сурикова] / Е. Зотова // Искусство (Прил. к газ. «Первое сент.»). 2006. № 5 (1-15 марта). С. 10-11.

477. Костина, И. Чеканные портреты эпохи Петра I / И. Костина // Наука и жизнь. − 1994. – № 12. – 2-я стр. обл., с. 95-97.

Портрет Петра I и пяти государственных деятелей его эпохи, вычеканенные на высоком серебряном стакане (стопе), выполненном в 1735 г.

478. Максимов, В. Для сердца русского / В. Максимов // Слово. — 1997. - № 5/6. — С. 33-41.

О памятниках Петру I.

- **479. Максимов, В.** «Медный всадник» : памятник Петру I в Ленинграде / В. Максимов // Литературная Россия. 1982. № 32. С. 19.
- **480. Мальцева, А. М.** Новый взгляд на Петра Великого / А. М. Мальцева // Начальная школа. -2003. N 6. C.94-96.

О памятниках Петру І Фальконе, Растрелли, Шемякина.

- **481.** [«**Медный всадник**» (фронтиспис к поэме А. С. Пушкина), рисунок А. Бенуа, 1905-1918] // Крестьянка. 1998. № 5. С. 33.
- **482. Мин-Хун, Х.** Образ Петра I в русском искусстве / Хуан Мин-Хун // Вестник Московского университета. Серия 8, История. 2009.- № 6.- С. 85-88. О живописных и скульптурных изображениях российского императора (от первого официального портрета 1716 г. до картины Серова 1907 г.).
- **483.** О скульптурных образах Петра Великого в истории и современности Петербурга // Декоративное искусство. 2007. № 1. С. 1-5.
- **484.** [**Образ Петра I** на полотнах художников XVIII-XX вв.] // Русская словесность. 2009. № 3. Цв. вкл.

Время Полтавского сражения.

- **485.** [«Петр I в Полтавской битве», картина И. Г. Таннауэра, 1710-е гг.] // Родина. 1997. № 1. С. 41-46.
- **486.** [«Петр I допрашивает царевича Алексея Петровича в Петергофе», картина Н. Ге, 1871 г.] // Смена. 2000. № 10. С. 100-101.
- **487.** [«Петровы новобранцы», картина Евгения Сорокина] // Воин России. 2008. № 8. Цв. вкл.
- **488.** [Портрет Петра I, художник И. Н. Никитин] // Родина. 1997. № 7.- С. 30.
- **489. Проскурина, В.** Петербургский миф и политика монументов : Петр Первый Екатерине Второй / В. Проскурина // Новое литературное обозрение. 2005. N 2 (72). C.103-132.

Петербург: символы и эмблемы имперской власти, памятники Петру I, отражение в литературе.

- **490. Рожков, А.** Судьба петровских монументов / А. Рожков // Нева. 1993. № 7. С. 295-297.
 - О памятниках Петру I скульптора Л. А. Бернштама.
 - **491. Ронен, О.** «Змей» / О. Ронен // Звезда. 2003. № 5. С. 220-224. Образ змея на монументе Петру I скульптора Фальконе.
- **492. Тульцева**, **Л.** Семь свечей «Утра стрелецкой казни» [В. Сурикова] / Л. Тульцева // Родина. 1998. № 2. С. 84-87.
- **493. Шарандак, Н.** Портрет Петра I [из собрания парижского Арсенала : к установлению авторства] / Н. Шарандак // Творчество. 1988.- № 8.— С. 19-20. Портреты Петра I работы Луи Каравакка (или приписываемые ему).

Выставки, музеи, памятные места

494. Галерея Петра I : [путеводитель по выставке] / Гос. Эрмитаж. – М., 1952.-30 с.

708 Γ15 148388 κx

- **495.** Домик-музей Петра I [в Кадриорге]. Таллинн, 1947. 12 с. 63.3(2)462 Д66 28742 кх
- **496. Зязева, Л. К.** Домик Петра I : путеводитель по музею / Л. К. Зязева. Л., 1983. 59 с.

72С8(С12)Л 3-99 992609 кх

497. Иванюк, Я. Г. Заповедник «Поле Полтавской битвы» : путеводитель / Я. Г. Иванюк, А. Н. Ростовский. – Харьков, 1986. – 102 с. : ил.

63.3(2)462 И23 1080593 кх

- **498. Кузнецова, О. Н.** Летний дворец Петра I / О. Н. Кузнецова, А. К. Сементовская, Ш. И. Штейман. Л., 1957. 70 с.
 - 85.113(2-2СПб) К 89 289648 294593 кх
- **499. Кузнецова, О. Н.** Летний сад и Летний дворец Петра I / О. Н. Кузнецова, Б. Ф. Борзин. Л., 1988. 190 с.

В т. ч. история строительства.

712.1 К89 1126736 кх

500. Кузнецова, О. Н. Летний сад и Летний дворец Петра I / О. Н. Кузнецова. – Л., 1973. – 83 с. **712 К89 700750 кх**

- **501. Кузнецова, О. Н.** Летний сад, Летний дворец, Домик Петра I : (Путеводитель) / О. Н. Кузнецова, А. К. Сементовская, Ш. И. Штейман. Л., 1968.-95 с. **85.113(2-2CПб) К89 547720 кх**
 - **502.** Ленинград. Домик Петра I, Летний сад и Дворец. Л., 1975. 155 с. **85.113(2P=Pyc)** Л45 749987 кх
- **503.** Летний сад, Летний дворец и Домик Петра I : (Путеводительсправочник). Л., 1954. 80 с.

85.113(2-2СПб) Л52 205202 кх

504. Медали и монеты Петровского времени : из коллекции Гос. Эрмитажа. – Л., 1974.-40 с.

736 М46 733714 кх

505. Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого. Ленинград : сб. ст. – М.; Л., 1964. – 264 с.

Кратко: история создания Кунсткамеры.

63.52(2) M89 466391 KX

506. Музей «Домик Петра I» : [альбом]. – Л., 1979. – 60 с.

63.3(2)462 M89 885183 KX

- **507. Музей истории Полтавской битвы** : путеводитель. Харьков, 1979.- 48 с. 63.3(2)462 М89 903290 807754 333619 кх
- **508.** Пилявский, В. И. Петродворец (б. Петергоф) / В. И. Пилявский. М., 1949. 64 с.

В т. ч. основание Петергофа и его строительство при Петре І.

72 П32 76732 кх

509. Исторический музей. Москва. Путеводитель по залам XX-XXI «Россия в первой четверти XVIII века». – М., 1954. – 80 с. : ил.

Преобразования, внешняя политика, Северная война, флот и армия (гравюры, оружие, зимний возок и одежда Петра I и др.).

63.3(2)462 П90 198607 кх

510. Русская культура петровского времени : путеводитель по залам Гос. Эрмитажа. – Л., 1967. – 87 с.

708 Э80 521295 кх

511. Сивков, А. В. Петровский зал Зимнего дворца / А. В. Сивков. – Л., 1959. – 14 с.

Посвящен памяти Петра I.

72C1 C34 317551 KX

512. «Токарня» Петра I : путеводитель. – Л., 1979. – 12 с.

708.9 T51 906997 κx

513. Федорова, Н. Н. Петродворец / Н. Н. Федорова. – Л., 1959. – 187 с. В т. ч. история постройки.

712 Ф33 328202 кх

514. Шафрановская, Т. К. Чудес палата. Рассказы о вещах, хранящихся в Музее антропологии и этнографии им. Петра I АН СССР / Т. К. Шафрановская.- Л., 1967. – 115 с.

В частности, рассказ о визите Петра I во Францию, откуда он привез великана Буржуа.

63.52(0) Ш30 525396 кх

Образ Петра Первого в художественной литературе

515. Алимов, М.Р. Образ Петра I в русской исторической прозе XIX века (к постановке проблемы) // Современные проблемы учебно-воспитательного процесса в различных образовательных учреждениях : сб. науч. ст. – Шадринск, 1996. – С. 87-91.

74.202.6 С56 1224376 Отдел краеведения

516. Криничная, Н. А. Предания об исторических лицах [в т. ч. о Петре I] // Криничная, Н. А. Русская народная историческая проза : вопросы генезиса и структуры. – Л., 1987. – С. 193-220.

82.3(2Рос=Рус)-443 К82 1099264 чз

517. Николаева, Ю. «Он правил кровью и деньгами…» : Петр Великий на страницах французской литературы / Ю. Николаева // Родина. - 2007. - № 11.- С. 69-71.

Историки, философы, публицисты, писатели, композиторы о царе Петре I.

518. Новиков, В. И. Бог, цари и герои / В. И. Новиков // Общественные науки и современность. – 2007. - № 5. – С. 150-158.

Русский фольклор, героический эпос, мифы — о царях и правителях (Владимир, Петр Первый, Сталин). Мифологизация правителей в народном сознании. Вопрос о роли личности в истории.

519. Рыжкова, Т. Вокруг Медного всадника, или Душа Петербурга / Т. Рыжкова // Литература. — 2009. - № 17 (1-15 сент.). — С. 26-30 : ил. ; № 18 (16-30 сент.). — С. 26-29.

Тема «Образ Медного всадника» в русской литературе. Каким предстал Медный всадник перед русскими писателями, каждый по-своему оценивавшими деятельность Петра. На материале поэмы А. С. Пушкина «Медный Всадник», стихотворений А.Блока «Петр», Б. Пастернака «Чертежный рейсфедер...», В. Иванова «Медный всадник», эссе А. Белого «Петербург».

520. Сухих, И. Лики Петра / И. Сухих // Нева. – 2009. - № 5. – С. 203-217. Образ Петра I в произведениях А. С. Пушкина. Оценка роли Петра I его современниками и учеными-историками.

* * *

- **521. Авенариус, В.** Меньшой потешный : повесть // Авенариус, В. Собрание сочинений : в 5 т. Т. 1. М., 1996. **84P1 A19 1225371 аб**
- **522. Алексеев, С. П.** Капитан бомбардирской роты : повесть // Алексеев, С. П. Птица-слава : повести из русской военной истории. М., 1982. С. 6-70. **P2 A47 961381** кх

523. Алексеев, С. П. Рассказы о царе Петре и его времени // Алексеев, С. П. Сто рассказов из русской истории. – М., 1991. – С. 33-52.

63.3(2) A47 1197059 674361 KX

524. Алексеев, С. П. Рассказы о царе Петре и его времени // Алексеев, С. П. Сто рассказов из русской истории. – М., 1966. – С. 31-66.

63.3(2) А47 511456 кх

525. Алексеев, С. П. Рассказы о царе Петре и его времени // Алексеев, С. П. Сто рассказов из русской истории. – М., 1987. – С. 35-54.

СБ2 А47 1092588 1095934 кх

526. Алексеев, С. П. Небывалое бывает : рассказы о Петре Первом, Нарве и о делах воинских // Алексеев, С. П. Рассказы из русской истории. – М., 1991. – С. 181-232.

84P7 A47 1186071 KX

527. Анисов, **Л.** Семья государя : повесть / Л. Анисов. - М., 1990. - 445 с. - (Роман-газета для юношества; 7/1990).

84Р7 А67 1176862 кх

528. Анисов, Л. Семья государя : повесть // Анисов, Л. Ростепель : повести. – М., 1988. – С. 3-158.

Р2 А67 1114254 1101227 1101844 кх

529. Антокольский, П. Кубок Большого Орла: поэма // Антокольский, П. Ночной смотр: стихи. 1970-1974. – М., 1974. – С.89-139.

Р2 А72 744571 кх

530. Антокольский, П. Г. Петр Первый : из «Кубка Большого Орла» // Антокольский, П. Г. Избранное. В 2 т. Т. 1. – М., 1966. – С. 21-22.

Р2 А72 506060 кх

531. Антокольский, П. Г. Петр Первый : [стихотворение] // Антокольский, П. Г. Собрание сочинений. В 4 т. Т. 1. – М., 1971. – С. 21.

Р2 А72 626366 кх

532. Арго. Сатирические очерки из истории русской литературы / Арго ; авт. предисл. Б. Сарнов // Вопросы литературы. – 2009. - № 2. – С. 498-509.

Из содерж.: Петр и его последствия.

Републикация избранных страниц из забытой пародийной книги одного из самых знаменитых русских сатириков и юмористов XX века.

533. Белов, Ю. П. Вода мертвая и живая : роман / Ю. П. Белов. – Ашхабад, 1977. – 271 с.

Русско-туркменские отношения в XVIII веке. Восточная политика Петра I. Экспедиция князя А. Черкасского в Хиву с целью поиска устья Амударьи — попытка повернуть воды реки в сторону Каспия и проложить судоходный канал в Индию. История первой карты Каспийского моря.

Р2 Б43 837604 кх

534. Богданов, Е. Ф. Лодейный кормщик : ист. повесть // Богданов, Е. Ф. Чайный клипер : ист. повести. – Архангельск, 1980. – С. 239-306.

Р2 Б73 920866 кх

- **535. Вершинский, А.** Восточный вопрос (Картины петровских времен) : драма в стихах / А. Вершинский // Москва. 1989. № 12. С. 32-43.
 - **536. Волков, А. М.** Два брата : роман / А. М. Волков. М., 1995. **84P7 B67 1223930 939442 379905 кх**
 - **537. Герман, Ю. П.** Россия молодая : роман : в 2 кн. М., 1988.

Р2 Г38 кх

KH. 1. – 606 c. 1134530 1115061 1105041 246504 245515

KH. 2. – 575 c. 1142284 1115062 1106660 247301 246508

538. Говоров, А. А. Жизнь и дела Василия Киприанова, царского библиотекариуса : ист. роман // Говоров, А. А. Собрание сочинений. В 4 т. Т. 2. - М., 1993. – С. 5-222.

Р2 Г57 1210601 кх

539. Говоров, А. А. Жизнь и дела Василия Киприанова, царского библиотекариуса : ист. роман // Говоров, А. А. Книжники петровской поры : ист. романы. – М., 1989. – С. 5-206.

Р2 Г57 1153596 фрк

540. Говоров, А. А. Жизнь и дела Василия Киприанова, царского библиотекариуса : ист. роман // Говоров, А. А. Последние Каролинги : ист. романы. – Фрунзе, 1989. – С. 275-474.

Р2 Г57 1138530 кх

- **541.** Горбовский, Г. Перед статуей Петра : [стихи]/ Г. Горбовский // Нева.- 1983. \mathbb{N}_2 1. С. 4.
- **542.** Горбовский, Г. Перед статуей Петра : [стихи] // Горбовский, Г. Заветное слово : новые стихи, поэма. Л., 1985. С. 10-11.

Р2 Г67 1040166 кх

543. Гранин, Д. Вечера с Петром Великим : (Сообщения и свидетельства господина М.) / Д. Гранин // Дружба народов. — 2000. - № 5. — С. 7-71 ; № 6. — С. 64-119 ; № 7. — С. 85-137.

История жизни Петра I (с детства).

- **544.** Десятсков, С. Г. Персонных дел мастер : роман-трилогия / С. Г. Десятсков. Л., 1990. 666 с. : ил.
- В центре повествования история Северной войны, перипетии сложной дипломатической борьбы, которую вели Петр I и русская дипломатия. На этом фоне автор рассказывает о судьбе двух братьев Никиты и Романа Корневых.

Р2 Д37 1173475 кх

545. Десятсков, С. Г. Персонных дел мастер : роман / С. Г. Десятсков. – Л., 1986. – 492 с. : ил.

Р2 Д37 1080319 1080510 кх

546. Десятсков, С. Г. Смерть Петра Первого : Интриги. Заговоры. Измены / С. Г. Десятсков. – М., 1992. – 78 с.

84Р7 Д37 1202690 кх

547. Дружинин, В. Н. Град Петра : роман / В. Н. Дружинин. – Л., 1988. – 494 с

Об основании и первых строителях Петербурга.

Р2 Д76 1122155, 1091551 кх

548. Дружинин, **В.** Именем Ея Величества : роман / В.Дружинин // Нева.— 1991. - № 4. — С. 6-57.

Смерть Петра и правление Екатерины I.

- **549.** Друце, И. Последняя любовь Петра Великого : картины из пьесы / И. Друце // Континент. 2006. № 3 (129). С. 97-117.
- О взаимоотношениях императора Петра I и дочери молдавского писателя и ученого Дмитрия Кантемира Марии.
- **550. Евдокимов, А.** Петербургская рапсодия : повесть / А. Евдокимов // Нева. 2002. № 2. С. 48-59.
- **551. Емельянов, А.** С великим поспешанием : исторические рассказы, этюды / А. Емельянов // Роман-журнал XXI век. 2008. № 12. С. 84-94 : ил. История времен Петра I, война со шведами, флот. О царствовании Петра I и о его

дипломатии.

552. Жданов, Л. Отрок-властелин : историческая повесть из жизни Петра Великого // Жданов, Л. Собрание сочинений. В 6 т. Т. 2. – М., 1994. – С. 243-524.

84Р1 Ж42 1217926 кх

553. Жданов, Л. Петр и Софья : роман // Жданов, Л. Новая Русь : романы. - М., 1994. – С. 223-479.

84Р1 Ж42 1220011 аб

554. Жданов, Л. Петр и Софья : роман // Романовы. Династия в романах. Петр Великий. – М., 1994. – С. 21-258.

555. Жданов, Л. Русь на переломе : ист. повесть // Жданов, Л. Третий Рим : роман-хроника ; Русь на переломе : ист. повесть. — Харьков, 1991. — С. 279-463.

Детство Петра.

84Р1 Ж42 1187928 кх

556. Железняк, В. С. Петр I и Гавриил : [из повести «Мастера»] ; Петр на Сухоне ; Изограф ; Парадиз : рассказы // Железняк, В. С. Голоса времени : повести, рассказы, миниатюры. — Вологда, 1976. — С. 89-119.

Р2 Ж57 794832 кх

557. Зотов, Р. М. Собрание сочинений. В 5 т. Т. 1 : Таинственный монах, или Некоторые черты из жизни Петра I; Шапка юродивого, или Трилиственник : ист. романы / Р. М. Зотов. – М., 1996. – 651 с.

84Р1 3-88 1225391 аб

558. Зотов, Р. М. Таинственный монах, или Некоторые черты из жизни Петра I : роман / Р. М. Зотов. – М., 1993. – 624 с.

84Р1 3-88 1207778-кх 1207779-аб

559. Иванов, Вс.Н. Ночь царя Петра // Иванов, Вс.Н. Императрица Фике : ист. повести. – М., 1988. – С. 125-183.

Р2 И20 1128605 1054150 544995 кх

560. Кантемир, Антиох. Петрида, или Описание стихотворное смерти Петра Великого, императора всероссийского // Санкт-Петербург, Петроград, Ленинград в русской поэзии : антология. – СПб., 1999. – С. 25-26.

84(2Poc=Pyc) С18 1238523 кх

- **561.** Клишин, О. «Арапчонка завез и табак...» : стихи / О. Клишин // Звезда. 2001. № 11. С. 26-27.
- **562. Кондаков, С.** Рецепты Петра Великого / С. Кондаков // Диалог. 1991. № 15. С. 82-91.

«Интервью» императора, «ответы» на злободневные вопросы современности.

563. Коничев, К. И. Петр Первый на Севере : повествование о Петре Первом, о делах его и сподвижниках на Севере, по документам и преданиям написано / К. И. Коничев. – Архангельск, 1984. – 367 с. : ил.

Р2 К64 1018211 кх

564. Кораблинов, В. А. Воронежские корабли: повесть // Кораблинов, В. А. Воронежские повести. – Воронеж, 1984. – С. 66-166.

Р2 К66 1032927, 886611 кх

565. Корнилович, А. Андрей Безыменный : повесть // Русская историческая повесть первой половины XIX века : [сб.].— М., 1989. — С. 178-245.

566. Корнилович, А. О. Андрей Безыменный : повесть // Корнилович, А. О. Сочинения и письма. – М.; Л., 1957. – С. 57-130.

63.3(2)1 K67 288106 291908 KX

- **567. Костылев, В.** Питирим: роман / В. Костылев. Минск, 1988. 381 с. Эпоха Петра I: ломка патриархальных устоев старой России, борьба светской власти и официальной церкви против раскольнического движения. О нижегородском епископе Питириме, верном проводнике политики царя.

 Р2 К72 1112441 1011630 кх
- **568. Курбатов, В.** Сказание о гульдене, или Испытания для сестры Елены : вольное повествование о временах минувших / В. Курбатов // Наш современник. -2001. N 11. C. 83-127.

Петр I и опальная царица Евдокия.

569. Лажечников, И. И. Последний Новик : роман / И. И. Лажечников. — Горький, 1990.

Северная война, борьба со шведами за обладание Прибалтикой, за необходимый России выход к берегам Балтийского моря.

Р1 Л16 1163044 1158270 1093659 1000066 410606 кх

570. Лажечников, И. И. Сочинения. В 2 т. Т. 1 : Последний Новик : роман / Лажечников, И. И. – М., 1987.

Р1 Л16 1081161 1082468 428674 кх

- **571.** Лебедев, Л. История последнего посещения Олонецких новопетровских железных заводов государём Петром Великим : [повесть] / Л. Лебедев // Юность. 2008. № 3. С. 27-59 ; № 4. С. 50-79 ; № 7. С. 46-69 ; № 8. С. 82-98.
- **572. Левушкин, А. И.** Корабельные люди : поэма // Левушкин, А. И. Ивовый куст : стихотворения и поэмы. М., 1986. С. 68-83.

Р2 Л37 1083712 кх

573. Левушкин, А. И. Корабельные люди : поэма // Левушкин, А. И. Эхо : стихи и поэмы. – Архангельск, 1982. – С. 41-53.

Р2 Л37 958360 кх

574. Ломоносов, М. В. Петр Великий : героич. поэма // Ломоносов, М. В. Избранные произведения. – Л., 1990. – С. 297-329.

Здесь же: Похвальные надписи к статуе Петра Великого: с. 223-225.

84Р1 Л75 1165146 1076236 917598 479612 кх

575. Люфанов, **Е.Д.** Великое сидение : роман в 2 кн. Кн. 1 : Земля отцов / Е. Д. Люфанов. – Воронеж, 1982. – 335 с.

Р2 Л96 974498 кх

576. Люфанов, Е.Д. Великое сидение : роман в 2 кн. Кн. 2 : Наследники / Е. Д. Люфанов. – Воронеж, 1984. – 478 с.

Р2 Л96 1014012 кх

577. Люфанов, Е.Д. Великое сидение : роман в 2 кн. Кн. 1 : Земля отцов / Е. Д. Люфанов. – Тверь, Калуга, 1994. – 475 с.

84Р7 Л96 1216397 аб

578. Люфанов, Е.Д. Великое сидение : роман в 2 кн. Кн. 2 : Наследники / Е. Д. Люфанов. – Тверь, Калуга, 1994. – 539 с.

84Р7 Л96 1216398 аб

579. Марков, А. С. Поход в Персиду : повесть // Марков, А. С. Тайный советник : ист. повести. – Волгоград, 1986. – С. 3-132.

Р2 М26 1073338 кх

580. Мережковский, Д. С. Антихрист (Петр и Алексей) : роман // Мережковский, Д. С. Собрание сочинений. В 4 т. Т. 2. – М., 1990. – С. 319-759.

84P1 M52 1164161 кх

581. Мережковский, Д. С. Антихрист (Петр и Алексей) : роман // Мережковский, Д. С. Избранное : роман, стихотворения, эссе, исследования. – Кишинев, 1989. – С. 5-378.

84Р1 М52 1156147 чз

582. Мережковский, Д. С. Петр и Алексей : роман / Д.С. Мережковский.- М., 1994. – 509 с.

84P1 M52 1213156 кх

583. Мережковский, Д. С. Петр и Алексей : роман / Д.С. Мережковский.-Краснодар, 1990. – 430 с.

84P1 M52 1164192 кх

584. Мережковский, Д. С. Христос и Антихрист : трилогия. В 4 т. Т. 4 : Антихрист (Петр и Алексей) : ист. роман / Д. С. Мережковский. — М., 1989. — 635 с.

84P1 M52 1171555 кх

585. Молева, Н. Первый генералиссимус : роман / Н. Молева // Москва. — 2007. - № 9. — С. 8-91.

Петр I, его преобразования, Россия петровских времен.

586. Мордовцев, Д. Л. Державный плотник : роман и повести / Д. Л. Мордовцев. – М., 1990.

84Р1 М79 1173472-кх 1204524-аб

587. Мордовцев, Д. Л. Державный плотник : роман // Романовы. Династия в романах. Петр Великий. – М., 1994. – С. 259-404.

84Р Р69 1216350 кх

588. Мордовцев, Д. Л. Царь и гетман : роман / Д. Л. Мордовцев. – М., 1994. – 734 с. – (Всемирная история в романах). О Петре I и Мазепе.

84Р1 М79 1224336 кх

589. Муравьев, М. Н. Военная песнь // Муравьев, М. Н. Стихотворения. – Л., 1967. – С. 94-98.

Р1 М91 525807 кх

590. Панегирическая литература петровского времени : исслед. и тексты. – M., 1979. – 311 с.

Авторы: Иосиф Туробойский, Феофан Прокопович, Гавриил Бужинский, Феофилакт Лопатинский – о Петре I, его преобразованиях, военных победах, на погребение Петра.

8Р1 П16 875385 кх

- **591. Петр І.** Предания, легенды, сказки и анекдоты. М., 1993. 219 с. **82.4(2Poc=Pyc)-443 П30 1212683** кх
- **592. Петр I в русской литературе** XVIII века : тексты и комментарии / отв. ред. С. И. Николаев. СПб., 2006. 450 с.

84(2Рос=Рус)1 П30 1258319 аб

593. Пикуль, В. С. Книга о скудости и богатстве // Пикуль, В. С. Из старой шкатулки : миниатюры. – Л., 1976. – С. 18-28.

Р2 П32 813418 кх

594. Платонов, Андрей. Епифанские шлюзы : повесть // Платонов, А. Избранное. – М., 1983. – С. 7-36.

Р2 П37 1005795 990306 981816 978477 827438 кх

594а. Платонов, Андрей. Епифанские шлюзы : повесть // Платонов, А. Величие простых сердец : [избранное]. – М., 1976. – С. 19-49.

Р2 П37 782240 кх

5946. Платонов, Андрей. Епифанские шлюзы : повесть // Платонов, А. Повести. Рассказы. Из писем. – Воронеж, 1982. – С. 37-70.

Р2 П37 962168 кх

594в. Платонов, Андрей. Епифанские шлюзы : повесть // Платонов, А. Собрание сочинений. В 3 т. Т. 1 : Рассказы, повести. 1921-1934.- М., 1984. — С. 221-251.

Р2 П37 1015591 кх

595. Поделков, С. Утро после ассамблеи ; Казнь на Троицкой площади ; У карты ; Пушкарь : поэмы // Поделков, С. Избранные произведения. В 2 т. Т.2.- М., 1982. – С. 12-42.

Р2 П44 976944 кх

596. Прокопович, Феофан. Сочинения / Ф. Прокопович ; под ред. И. П. Еремина. – М.; Л., 1961. – 502 с.

Из содерж.: Слово похвальное о преславной над войсками свейскими победе; Слово похвальное о баталии Полтавской; Слово в неделю осмуюнадесять, сказанное во время присутствия его царского величества, по долгом странствии возвратившагося; Слово похвальное о флоте российском; Слово о состоявшемся между империею Российскою и Короною Шведскою мире; Слово на погребение Петра Великого; Слово на похвалу блаженныя и вечнодостойныя памяти Петра Великого.

8Р1 П80 388258 чз

597. Пулькин, В. Молод был, а батюшкой называли / В. Пулькин // Слово. — 1997. - № 5/6. — С. 21-28.

О Петре I – народные устные предания и сказы.

598. Пушкин, А. С. История Петра // Пушкин, А. С. Полное собрание сочинений : в 17 т. Т. 10. – М., 1995. – С. 9-248.

84Р1 П91 1233372 1232454 кх

599. Пушкин, А. С. История Петра // Пушкин, А. С. Собрание сочинений. Т. 8. – М., 1962. – С. 5-362.

Р1 П91 398221 кх

600. Пушкин, А. С. Полтава : поэма / А. С. Пушкин. – М., 1979. – 227 с. : цв. ил.

В прил.: Предисловие А. С. Пушкина к первому изданию «Полтавы». Возражения А. С. Пушкина критикам «Полтавы». Отд. изд. поэмы: с. 219-224 (57 назв.). Статьи о «Полтаве»: с. 225-227 (16 назв.).

Р1 П91 880376 кх

600а. Пушкин, А. С. Полтава: поэма / А. С. Пушкин. – М., 1983. – 87 с. **Р1 П91 992621 701874 кх**

600б. Пушкин, А. С. Полтава : поэма // Пушкин, А. С. Поэмы. – Горький, 1983. – С. 82-125.

Р1 П91 1007119 979449 958361 820512 465618 кх

- **602. Романовы.** Династия в романах. Петр Великий. М., 1994. 750 с. Содерж.: Жданов, Л. Петр и Софья : роман ; Мордовцев, Д. Л. Державный плотник : роман ; Петров, П. Н. Балакирев : роман.

84Р Р69 1216350 кх

603. Рыкачев, Я. С. Гангутская победа : ист. повесть / Я. С. Рыкачев. – М., 1951. – 52 с.

P2 P94 108204, 112406 KX

604. Сельвинский, И. Песня : из трагедии «От Полтавы до Гангута» // Сельвинский, И. Избранные произведения. – Л., 1972. – С. 262-263.

Р2 С29 666380 кх

605. Сельвинский, И. Царь да бунтарь : драма // Сельвинский, И. Собрание сочинений. В 6 т. Т. 5. – М., 1973. – С. 189-370.

Р2 С29 700788 кх

606. Семенов, Ю. С. Версия I: Смерть Петра : повесть // Семенов, Ю. С. Версии. – М., 1989. – С. 3-120.

О последних днях Петра I.

Р2 С30 1137154 кх

607. Семенов, Ю. С. Версия I: Смерть Петра : повесть // Семенов, Ю. С. Пресс-центр : повести, роман. – М., 1985. – С. 58-154.

Р2 С30 1052491 1044833 кх

608. Семенов, Ю. С. Версия I: Смерть Петра: повесть // Семенов, Ю. С. Собрание сочинений: в 8 т. Т. 7: Повести. – М., 1994. – С. 5-124.

Р2 С30 1216364 кх

- **609.** Соколов, А. И. Меншиков : ист. роман / А. И. Соколов. Владивосток, 1980. 480 с. Р2 С59 905754 кх
- **610. Толстой, А. Н.** День Петра : повесть // Толстой, А. Н. День Петра : [сб.]. Львов, 1988. С. 13-32.

Р2 Т53 1110838 1097403 1029384 кх

- **610а. Толстой, А. Н.** День Петра : повесть // Толстой, А. Н. Избранное. М., 1990. С. 81-106. **84P7 Т53 1160996 550162** кх
- **610б. Толстой, А. Н.** День Петра : повесть // Толстой, А. Н. Повести и рассказы. Л., 1987. С. 232-254.

Р2 Т52 1106644 992622 991351 кх

610в. Толстой, А. Н. День Петра : повесть // Толстой, А. Н. Собрание сочинений. В 10 т. Т. 3. – М., 1982. – С. 27-52.

Р2 Т52 973836 973529 973530 кх

611. Толстой, А. Н. Петр Первый : роман / А. Н. Толстой. – М., 2002. **84P7 T52 1242767 1242768 1254899 a6 1210100 1215147 кх**

- **611а. Толстой, А. Н.** Собрание сочинений. В 10 т. Т. 7 : Петр Первый : роман / А. Н. Толстой. М., 1958. 862 с. **Р2 Т52 328669 кх**
- **6116. Толстой, А. Н.** Собрание сочинений. В 5 т. Т. 5 : Петр Первый : роман / А. Н. Толстой. М., 1995. 701 с. **84P7 Т52 1224007 аб**
- **612. Толстой, А. Н.** Петр Первый : пьеса // Толстой, А. Н. Любовь книга золотая : сб. пьес. Киев, 1983. С. 120-169. **P2 T52 1005429** кх
- **613. Толстой, А. Н.** Петр Первый : пьеса // Толстой, А. Н. Пьесы. М., 1989. С. 221-281.

Р2 Т52 1146205 кх

614. Толстой, А. Н. Петр Первый : пьеса // Толстой, А. Н. Собрание сочинений. В 10 т. Т. 9 : Драматургия. – М., 1986. – С. 344-401.

Р2 Т52 1061475 355965 360743 кх

615. Толстой, А. Н. На дыбе (Петр I) : драма // Толстой, А. Н. Собрание сочинений. В 10 т. Т. 9 : Драматургия. – М., 1986.

Р2 Т52 1061475 кх

616. Тренёв, К. А. Юность Петра : драма // Тренёв, К. А. Избранные произведения. В 2 т. Т. 2 : Пьесы. – М., 1986. – С. 381-429.

Р2 Т66 1084708 кх

617. Тренёв, К. А. Юность Петра : драма // Тренёв, К. А. Пьесы. Статьи, речи. – М., 1980. – С. 533-589.

Р2 Т66 907098 кх

618. Тынянов, Ю. Н. Восковая персона : повесть // Тынянов, Ю. Н. Сочинения. В 3 т. Т. 1. – М., 1994. – С. 359-464.

84Р7 Т93 1217636 кх

- **619. Тынянов, Ю. Н.** Восковая персона : повесть // Тынянов, Ю. Н. Сочинения. В 2 т. Т. 1. Л., 1985. С. 353-456. **84P7 Т93 1049476 кх**
- **620. Тынянов, Ю. Н.** Восковая персона : повесть // Тынянов, Ю. Н. Кюхля. Рассказы. М., 1989. С. 320-418.

84P7 T93 1132527 1060980 1025017 940446 942477 KX

621. Тынянов, Ю. Н. Восковая персона : повесть // Тынянов, Ю. Н. Кюхля. Рассказы. – Воронеж, 1987. – С. 335-441.

84Р7 Т93 1090848 1073812 кх

622. Шабаев, Э. Г. Только б жила Россия : роман-хроника / Э. Г. Шабаев.- М., 1985.-335 с.

- **623. Шендерович, В.** Трын-трава : рассказ / В. Шендерович // Знамя. 2001. № 7. С. 90-95.
- **624. Яковер,** Л. Б. Рассказы из русской истории XVIII столетия / Л. Б. Яковер // История (Прил. к газ. «Первое сент.»). 2000. № 9 (Март).– С. 14-16.

Исторические миниатюры: Первые годы Петра I; Царь Петр в Европе.

- **625. Ян, В. Г.** Молотобойцы : повесть // Ян, В. Г. Собрание сочинений. В 3 т. Т. 3. М., 1994. С. 487-575. **84P7 Я60 1218836 0**3
- **626.** Ян, В. Г. Молотобойцы : повесть // Ян, В. Г. Собрание сочинений : в 4 т. Т. 4. М., 1989.

84Р7 Я60 1152635 кх

- **627. Ян, В. Г.** Молотобойцы : повесть // Ян, В. Г. Огни на курганах ; Юность полководца ; Молотобойцы : ист. повести. М., 1988. С. 331-395. **84P7 Яб0 1113487 кх**
- **628.** Ян, В. Г. Молотобойцы : повесть // Ян, В. Г. Финикийский корабль : ист. повести. М., 1988. С. 159-236. **84P7** Ябо 1123028 кх
- **629.** Ян, В. Г. Молотобойцы : повесть // Ян, В. Г. Юность полководца ; Молотобойцы : ист. повести. Челябинск, 1987. С. 181-267.

84Р7 Я60 1102938 кх

Именной указатель

Авенариус, В. 521 Балакирев (602) Агеева, О. Г. 166, 167, 182 Балязин, В. 26, 27, 171 Агранцев, И. 1 Безлепкин, Б. 172 Азаров, М. 168, 169 Белинский, В. Г. 249 Акишин, М. 271 Белов, Ю. П. 533 Акопиан, А. И. 339 Белова, Е. В. 173 Алданов, М. А. 318 Белоусов, И. И. 363 Алексеев, В. В. (сост.) 113, 143, 392 Белый, А. 519 Алексеев, С. П. 522-526 Беляевский летописец 135 Алексеева, Е. В. 272 Беневени, Флорио (311) Бенуа, А. (481) Алексеева, М. А. 444 Алексей, царевич (219), (457), (486) Бердников, Л. 174-176 Алиев, Ф. М. 298 Бернштам, Л. А. (490) Алимов, М. Р. 515 Беспятых, Ю. Н. 376, 424 Алякринский, П. (худож.) 384 Билюкова, Е. 277 Блиева, З. М. 320 Аммон, Г. А. 340 Андерсон, М. С. 20 Блок, А. 519 Андреев, А. 273 Богоявленский, Б. 364 Андреев, И. 400 Бобров, Р. 177 Андреева, В. Г. (сост.) 461 Боброва, Е. И. 28 Андреева, Л. А. 274 Бобылев, В. С. 300 Андросов, С. О. 319 Богданов, Е. Ф. 534 Анисимов, Е. 21-23, 275, 276 Богословский, М. М. 29-32 Анисимов, Е. В. 245, 246, 420, 433 Болтунова, Е. М. 178, 434 Анисимов, Е. В. (ред.) 301 Бондаренко, А. 402-404 Анисимов, Е. В. (сост.) 111 Боннак, Ж.-Л. 411 Борзин, Б. Ф. 446, 499 Анисов, Л. 527, 528 Аносова, Е. С. 471 Борисов, С. С. 425 Антокольский, П. 529-531 Брикнер, А. 33 Арго 532 Брызгалов, А. Н. 333 Буганов, А. В. 36, 405 Ардикуца, В. Е. 421 Аркин, Д. Е. 445 Буганов, В. И. 34-36 Артамонов, В. 299, 386, 401 Буганов, В. И. (ред.) 42, 70 Артемов, В. В. 24 Буганов, В. И. (предисл.) 43 Архипов, Н. И. 422 Будко, А. А. 406 Астров, М. 170 Бужинский, Гавриил 590 Ацаркина, Э. Н. (вступ. ст.) 465 Бунин, М. С. 447 Буржуа (514) Бабич, М. В. 247 Бутромеев, В. (ред.) 118 Баггер, Х. 248 Быховский, И. А. 341, 342 Базарова, Т. А. 423 Базилевич, К. В. 25, 355 Вагеманс, Э. 321 Балагуров, Я. А. 332

Валишевский, К. 37-40

Валькович, А. 179 Варламов, В. Ф. 334 Василевский, И. М. 41 Васильев, В. И. 180 Васильев, Ф. (461) Васильева, Л. 181 Васютинская, Е. (сост.) 467 Вересов, А. И. 435 Вершинский, А. 535 Веселаго, Ф. 344 Водарский, Я. Е. 183 Возгрин, В. Е. 301 Волков, А. М. 536 Волкова, И. В. 278 Волынкин, Н. М. 382 Волынский, А. П. (298) Вольтер 407 Воскресенский, Н. А. 1 Выскочков, Л. 184 Вышинский, И. 44

Гайнутдинов, Р. К. 185 Γe, H. H. (457), (486) Герман, Ю. П. 537 Гладких, С. А. 364 Глинский, Б. Б. 45 Глиэр, Р. 448 Говоров, А. А. 538-540 Голиков 61 Голикова, Н. Б. 46 Головин, Н. Н. 47 Голубева, Т. С. 186 Гольденберг, Л. А. 48 Гончарова, Т. 407 Горбовский, Г. 541, 542 Гордеев, А. А. 302 Гордин, Я. 187 Гражуль, В. С. 49 Гранин, Д. 543 Гребельский, П. 50 Гречанюк, Н. 343 Григорьев, О. В. 279 Гуломов, Х. Г. 322 Гусарова, Е. 323 Гуськов, А. Г. 280

Денисовец, П. М. 377 Десятсков, С. Г. 544-546 Джалагония, В. 188 Дмитриев, С. С. (подгот.) 149 Добровольский, А. 474 Дружинин, В. 548 Друце, И. 549 Дубравин, А. И. 355 Дуков, Е. В. (сост.) 130 Дьякова, Е. М. 472 Дыгало, В. А. 345, 346 Дюма, А. 408

Евдокимов, А. 550 Евдокия, царица (568) Ежов, В. А. 382 Екатерина I (219) Елеонская, А. С. (сост.) 89 Емельянов, А. 551 Ермаков, А. 189

Жданов, Л. 552-555, 602 Железняк, В. С. 556 Желябужский, Иван 132, 135 Журавлев, Д. А. 406 Журавлева, Л. 473

Завражин, А. В. 190 Задонский, H. A. 52 Зайцев, Б. 324 Закревский, Ю. 191 Заозерская, Е. И. 335 Запесоцкий, Ю. А. 281 Захаров, А. В. 250 Захаров, В. А. 325 Захаров, В. Н. 53 Захарова, О. 192 Зверев, Б. И. 347 Земляной, С. 193 Земцовский, И. 475 Злаин, А. И. 378 Золотарев, В. 365 Зотов, Р. М. 557, 558 Зотова, Е. 476 Зубов, Алексей (458), (461) Зызыкин, М. 54

Зязева, Л. К. 496 Ковалевский, П. 200-202 Коваленко, В. И. (сост.) 17, 268, Иванов, В. 519 269 Иванов, Вс. Н. 559 Коваленский, М. (сост.) 165 Иванов, И. М. 55, 56 Козаченко, А. И. 381 Иванова, О. В. 194 Козлов, И. 365 Иванюк, Я. Г. 497 Козлов, И. А. 348 Игнатьев, А. В. (ред.) 313 Козлов, Ю. Ф. 78 Козлова, Н. В. 255 Игнатьев, О. 195 Игнатьева, Г. П. 436 Колосова, И. 326 Измайлова, И. А. 57 Комелова, Г. Н. 454 Кондаков, С. 562 Иловайский, Д. И. 58 Ильин, В. 282 Коничев, К. И. 563 Ишимова, А. 62 Константинов, А. 203 Ишимова, А. (сост.) 156 Кораблев, Ю. И. 438 Кораблинов, В. А. 564 Каган, М. 196 Корб, Иоганн 132 Каганович, А. Л. 452, 453 Корнилович, А. О. 79, 565, 566 Казакевич, А. Н. (сост.) 43 Коробков, Н. (ред.) 393 Костина, И. 477 Казакова, Н. А. (ред.) 265 Калязина, Н. В. 454 Костомаров, Н. И. 80, 81 Каменский, А. 63 Костылев, В. 567 Котельникова, И. Г. (вступ. ст.) 466 Канн, П. Я. 438 Кантемир, А. 560 Краснобаев, Б. И. 82, 83 Кантемир, Д. (549) Красновский, М. В. 285 Кантор, В. К. 197 Кретинин, Г. В. 327 Каравакк, Луи (493) Кривко, В. А. 349 Карамзин, Н. М. 64 Кривошлык, М. Г. 84 Каретников, А. (предисл.) 207 Криничная, Н. А. 516 Карл XII (401), (407), (408), (410), Кротов, П. 366 (415)Кузищин, В. 282 Карнович, Е. П. 251 Кузнецов, В. Ф. 350 Карпущенко, С. В. 409 Кузнецова, Н. И. 286 Кафенгауз, Б. Б. 65, 380 Кузнецова, О. Н. 499-501 Каштанов, Ю. Е. 66 Куйбышева, К. С. 85 Киреева, Р. А. (ред.) 252 Кулюгин, А. И. 86, 87 Кирпичников, А. Н. 439, 440 Курбатов (203) Кирсанова, Р. 283 Курбатов, В. 568 Киселев, А. Ф. (ред.) 252 Кургатников, А. 287 Киц, А. С. 284 Курочкина, И. Н. 204 Клишин, О. 561 Курукин, И. 410 Клюевская, К. В. 455 Ключевский, В. О. 67-76, 165, 198, Лабутина, Т. Л. 205 252-254 Лажечников, И. И. 569, 570 Лапина, И. 457 Княжецкая, Е. 199 Лебедев, В. И. (сост.) 262 Князьков, С. 77

Лебедев, Г. Е. (предисл.) 459 Медушевский, А. Н. 98 Лебедев, Л. 571 Медушевский, А. Н. (сост.) 17, 268, Лебедянский, М. С. 458 269 Левушкин, А. И. 572, 573 Мезин, С. А. 214-216 Лейбниц (216) Меншиков, А. Д. (55), (56), (609) Леонов, А. И. (ред.) 468 Меньшиков, М. 217 Леонов, В. П. 206 Мережковский, Д. С. 580-584 Миланов, В. 218 Лещенко, Н. 451 Либрович, С. 88, 207 Милюков, П. **257** Липилина, С. 208 Мин-Хун, Х. 482 Литвинова, Л. Г. 209 Миних, Бурхард 110 Лихачев, Д. С. 281 Миних, Эрнст 110 Лиштенан, Ф.-Д. 411 Митрофанов, К. 364 Лойт, Х. Х. 288 Митяев, А. В. 352, 383 Ломоносов, М. В. Мишкевич, Г. И. 341 89, (447), (453), (459), (460), 574Молева, Н. 585 Лопатинский, Феофилакт 590 Молин, Ю. 99 Лотман, Ю. М. 426 Молчанов, Н. Н. 305, 306 Мордвинов, Р. Н. (ред.) 355 Лукашевич, В. 367 Луппов, С. П. 427 Мордовцев, Д. Л. 586-588, 602 Лымарев, В. И. 368 Моров, А. Г. 100 Лысцов, В. П. 303 Морозов, Б. Н. (сост.) 263 Люстиберг, В. 210 Мощелков, Е. Н. (сост.) 17, 268, 269 Люфанов, Е. Д. 575-578 Муравьев, М. Н. 589 Мусикийский, Г. (461) Мавродин, В. 90-94, 382, 428 Мустафазаде, Т. Т. 328 Мазепа, И. С. (176), (410) Майкова, Т. 211 Назаров, О. 219 Майкова, T. C. (сост.) 2, 3 Нахапетов, Б. 101 Макаров, В. К. 459, 460 Нежинский, Л. Н. (ред.) 313 Маковский, А. А. 351 Некрасов, Г. А. 307, 429 Максимов, В. 369, 412, 413, 478, 479 Некрасов, Г. А. (ред.) 299 Малофеев, Н. Н. 212 Неплюев, И. И. 51 Мальцева, А. М. 480 Нестеров, Алексей (203) Манойленко, Ю. Е. 414 Никитин, И. (461), 488 Манштейн, Христофор 110 Никифоров, Л. А. 308, 309 Марасинова, Е. Н. 95 Николаев, С. И. (ред.) 592 Марков, А. С. 579 Николаева, Ю. 517 Мартынов, М. Н. 336 Никульченков, К. И. Масарик, Т. Г. 256 Новиков, В. И. 518 Масси, Р. К. 96 Новиков, И. А. 338 Матвеев, А. (461) Новиков, С. А. 220 Матвеев, Андрей 132 Носовский, Г. В. 19 Матич, О. 213 Медведев, Сильвестр 135 Оболонский, А. В. 258 Мединский, В. Р. 97 Овсянников, Ю. М. 102

Оларт, Е. 103 Опарин, Д. А. 289 Радищев, А. Н. 240 Орестов, О. 329 Радченко, Б. М. 351 Орешкова, С. Ф. 310 Рамбо, А. 131 Осипов, К. 384, 385 Раскин, А. Г. 422 Остапенко, В. В. 370 Растрелли, К. Б. (470), (480) Раш, К. 227 Рево, О. 373 Павленко, Н. И. 104-107, 221, 290, 337, 386, 415 Редин, Д. Н. 261 Рожков, А. 490 Панов, В. А. 387 Розанов, В. 228 Панченко, А. М. 108 Рон, В. 229, 230 Пастернак, Б. 519 Пашков, Б. Г. 109 Ронен, О. 491 Перегудов, А. В. 371 Ростовский, А. Н. 497 Ростунов, И. И. (ред.) 379 Петров, А. (комп.) 463, (475) Русева, Л. 232 Петров, В. 451 Петров, В. Н. 464 Рууд, Ч. 136 Петров, П. Н. 602 Рыжкова, Т. 519 Петрухинцев, Н. 222, 223, 372, 416 Рыжов, К. 137 Пикуль, В. С. 593 Рыкачев, Я. С. 603 Пилявский, В. И. 443, 508 Рябцев, Ю. С. 138 Писарькова, Л. Ф. 224 Савич, Н. Г. (сост.) 42 Питерский, Н. А. 354 Питирим (567) Савко, Е. В. 292 Пичугина, Г. В. 291 Савков, В. М. 440 Платонов, Андрей 594, 594а, 594б, Самсонов, А. М. 139 594в Самуйлов, С. Н. (пер.) 155 Платонов, С. Ф. 122, 123, 225, 260 Сафонова, Н. И. 85 Поделков, С. 595 Севостьянов, Г. Н. 180 Покровский, М. 388 Сельвинский, И. 604, 605 Семевский, М. И. 140 Полевой, Н. А. 124, 389 Попцов, Савва (203) Семенов, Ю. С. 606-608 Порфирьев, Е. И. 125 Семенова, Л. Е. 315 Семенова, Л. Н. 265, 266, 432 Постников, А. В. 48 Преображенский, А. А. 126 Семенович, Н. 218, 356 Сементовская, А. К. 501 Преображенский, И. В. (сост.) 59 Прокопович, Феофан (215), 590, 596 Серов, В. (482) Пронин, А. 417 Серов, Д. 233-237 Проскурина, В. 489 Сивков, А. В. 511 Пудина, С. И. 226 Симбирцев, И. 141 Пулькин, В. 597 Скрынников, Р. Г. 142 Пушкарев, С. Г. 127 Смирнов, С. 293 Пушкин, А. С. (481), 519, (520), Соколов, А. И. 609 598-601 Соловьев 61 Пыпин, А. Н. 128 Соловьев, В. 238 Пятков, В. В. 129 Соловьев, Е. А. 239

Соловьев, К. (сост.) 112 Соловьев, С. М. 144-149 Сорокин, Е. 487 Софья, царевна (42), (135) Спиридонова, Е. В. 150 Стенник, Ю. В. 240 Степанов, В. А. (сост.) 113, 143, 392 Степанов, С. А. 136 Стефанович, П. С. (сост.) 263 Суриков, В. (476), (492) Сухих, И. 520 Сюэфэн, С. 294

Таннауэр, И. Г. (485) Таньшин, Н. (пер.) 411 Тарле, Е. В. 359, 394-396 Тельпуховский, Б. С. 355, 397 Тер-Авакимова, С. А. 316 Толстова, Л. Н. 241 Толстой, А. 451 Толстой, А. Н. 610-615 Торопцев, А. 151 Тоштендаль, Р. 418 Трапезников, А. А. 152 Тренёв, К. А. 616, 617 Трескунов, М. (пер.) 408 Троицкий, С. М. 267 Тульцева, Л. 492 Туробойский, Иосиф 590 Тынянов, Ю. Н. 618-621

Уразалина, С. Н. 295 Усенко, О. 242 Устрялов 61

Фальконе (445), (452), (471), (472), (480), (491) Фейгина, С. А. 317 Федорова, Н. Н. 513 Фирсов, И. И. 360 Фоменко, А. Т. 19 Фролов, А. А. 406

Хазин, А. Л. 243 Хацкилов, А. С. 288 Хомяков, А. С. 153 Хоруженко, О. И. 154 Хоскинг, Дж. 155

Ципоруха, М. 330

Чабан, Е. 296 Чайковская, О. 244 Чепурнов, Н. 374 Черкасов, П. 331 Черкасский, А. (533) Черная, Л. А. 270 Чернов, Ю. И. 354 Черняк, А. 419 Чистяков, А. С. 157 Чистякова, С. А. (сост.) 61

Шабаев, Э. Г. 622 Шакинко, И. М. 158 Шарандак, Н. П. 469, 493 Шарая, Н. М. 470 Шафрановская, Т. К. 514 Шаховской, Ю. Ф. (176) Шватченко, О. А. 159 Шемякин, М. (480) Шендерович, В. 623 Шепелев, Л. 160, 161 Шершов, А. П. 361, 362 Шестопал, Е. (предисл.) 200, 201 Шишов, А. 375 Шломин, В. С. 348 Штейман, Ш. И. 501 Шубинский, С. Н. 162 Шульман, С. 163 Шутой, В. Е. 398

Юйэ, Ч. 294 Юхт, А. 297

Яковер, Л. Б. 624 Ян, В. Г. 625-629 Янин, В. Л. (ред.) 67